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De openbare commissievergadering wordt geopend om 14.06 uur en voorgezeten door de heer Christian 
Leysen. 
La réunion publique de commission est ouverte à 14 h 06 et présidée par M. Christian Leysen. 
 
De teksten die in cursief zijn opgenomen in het Integraal Verslag werden niet uitgesproken en steunen 
uitsluitend op de tekst die de spreker heeft ingediend. 
Les textes figurant en italique dans le Compte rendu intégral n’ont pas été prononcés et sont la reproduction 
exacte des textes déposés par les auteurs. 
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Loterij) over "De nieuwe Europese middelen waarover er op de COP28 beslist werd" (55040218C) 
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01 Débat d'actualité sur la COP28 et questions jointes de 

- Sander Loones à Vincent Van Peteghem (VPM Finances, Coordination lutte contre la fraude et Loterie 
Nationale) sur "Les nouveaux moyens européens fixés à la COP28" (55040218C) 
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"L'accord de la COP28" (55040472C) 
- Christian Leysen à Zakia Khattabi (Climat, Environnement, Développement durable et Green Deal) sur 
"La COP28" (55040479C) 
 
De voorzitter: De heer Loones is afwezig. 
 

01.01  Kurt Ravyts (VB): De COP28 werd vorige week afgesloten met 

een slottekst waarin een wereldwijde beweging naar het einde van de 
fossiele brandstoffen werd opgenomen. Een periodieke afbouw met 
data en een uitfasering staan evenwel niet letterlijk in. Ik denk dat ge-
noeg collega’s daarop zullen ingaan. Ik zou het met u dus willen hebben 
over de subsidies voor fossiele brandstoffen, want die kwamen daar ook 
aan bod. 
 
België heeft zich aangesloten bij een al eerder gelanceerde coalitie van 
landen die geleidelijk aan de subsidies voor fossiele brandstoffen willen 
stopzetten. Een Nederlands initiatief roept de ondertekenende landen 
ertoe op hun subsidies voor fossiele brandstoffen al te publiceren voor 
de volgende COP, die gepland is in november 2024. In België werd die 
inventarisatie al uitgevoerd. De FOD Financiën heeft in maart 2023 de 
cijfers tot 2020 al gepubliceerd. 
 
De federale regering heeft ook bescheiden maatregelen genomen, bij-
voorbeeld met betrekking tot de professionele diesel en de vergroening 
van het bedrijfswagenpark op fiscaal vlak. 
 
De MR-vicepremier liet weten dat hij ertegen is dat er al in deze legisla-
tuur een einde zou worden gemaakt aan het beleid ter ondersteuning 
van fossiele brandstoffen. 
 
Komt er onder deze regering nog een routekaart, die de geleidelijke af-
bouw van de subsidies voor fossiele brandstoffen organiseert, gelet op 
de mislukking van de fiscale hervorming waarin een en ander moest 
worden geïntegreerd? 
 
Hoe kan dat stroken met de realisatie van sociale maatregelen? Ik denk 
aan de periode 2021-2023, waarin heel veel sociale energiemaatrege-
len werden genomen, die allemaal een steun inhielden bij het gebruik 
van fossiele brandstoffen. Dat was een terechte steun, waar wij ook 
achterstonden. 
 

01.01  Kurt Ravyts (VB): Je sou-

haite évoquer spécifiquement les 
subsides pour les combustibles fos-
siles. Notre pays s'est joint à une ini-
tiative néerlandaise qui consiste à 
publier les subsides accordés pour 
les combustibles fossiles d'ici la pro-
chaine COP, en novembre 2024. En 
mars 2023, le SPF Finances avait 
déjà publié les chiffres jusqu'en 
2020. Le gouvernement fédéral a 
également pris quelques mesures 
modestes, en ce qui concerne par 
exemple le diesel professionnel et le 
verdissement fiscal du parc des voi-
tures de société. Le vice-premier 
ministre MR est totalement opposé 
à l'arrêt du soutien aux combus-
tibles fossiles durant cette législa-
ture. 
 
Une feuille de route sera-t-elle en-
core établie sous ce gouvernement 
afin de réduire drastiquement les 
subsides pour les combustibles fos-
siles, maintenant que la réforme fis-
cale a échoué? Comment concilier 
cela avec les mesures sociales en 
matière d'énergie en 2022-2023, qui 
comportaient des aides aux com-
bustibles fossiles et que nous sou-
tenions?  
 

De voorzitter: De heer Senesael is verontschuldigd. Het woord is dus aan de heer Verduyckt, met wie ik het 
genoegen had in Dubai te zijn. 
 

01.02  Kris Verduyckt (Vooruit): Ik ben inderdaad een week in Dubai 

geweest, samen met de voorzitter en de minister. Ik heb een vraag in-
gediend om te kijken hoe u, mevrouw de minister, het gemaakte ak-
koord bekijkt. Er staan heel wat zaken in dat akkoord. Ik wil meteen 
inpikken op wat mijn voorganger zei. Hij zei dat u iets hebt ondertekend 
waarmee België zich engageert rond de fossiele subsidies. De vice-eer-
steminister van de MR was daartegen. Dat is niets nieuws: waar is de 
MR niet tegen? Het heeft geen zin om, zoals hen, te wachten tot Europa 
het ons zal opleggen. Het is beter om een routekaart op te maken 
waarin we de prioriteiten uitstippelen en zeggen welke het minst effici-
ent zijn en welke weg mogen. Ik begrijp de opmerking over de steun 
voor fossiele brandstoffen tijdens de energiecrisis. Energiearmoede lijkt 
mij inderdaad een prioriteit te zijn. We moeten dus kijken dat we dit niet 
als eerste uitfaseren. Ook daar moeten we rond het sociaal tarief en 

01.02  Kris Verduyckt (Vooruit): 

Quelle est la position de la ministre 
concernant l'accord conclu à Du-
baï? En ce qui concerne l'adhésion 
de la Belgique à l'initiative néerlan-
daise, nous sommes favorables à 
une feuille de route avec des priori-
tés. La pauvreté énergétique devrait 
en effet être un point d'attention à 
cet égard. Quelle est l'approche de 
la ministre?  
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dergelijke een andere aanpak hanteren in de toekomst. 
 
Wat is uw insteek op dat vlak?  
 

01.03  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Madame la ministre, nous 

avons regardé de très près – même ceux qui n'ont pas pris l'initiative 
d'aller jusqu'à Dubaï – comment les travaux avançaient. Nous avons eu 
peur jusqu'à la dernière seconde, nous ne le cacherons pas. Nous 
avons vraiment eu peur qu'il n'y ait pas d'accord, ou bien un accord 
excessivement mauvais.  
 
Finalement, les 200 pays sont parvenus à un accord que l'on peut, mal-
gré tout, qualifier d'historique, bien qu'on pourrait en montrer toutes les 
limites. Il est historique car il marque le début de la fin des énergies 
fossiles. Cela a déjà été largement documenté et mis sur la table par 
mes collègues, je n'y reviendrai donc pas. 
 
Pour nous, écologistes, le rappel du soutien à la solidarité avec les pays 
du Sud est un autre élément très important. On sait que si les pays du 
Sud ne sont pas soutenus dans la transition, dans leur adaptation, et 
dans les pertes et dommages, on ne pourra en aucun cas leur deman-
der des efforts en termes de non-accès à leurs ressources fossiles. Il 
était donc absolument déterminant d'avoir un accord, et celui-ci acte le 
fait de trouver des solutions pour les pertes et dommages et la nécessité 
d'augmenter les montants pour la solidarité internationale.  
 
Ensuite, comme mes collègues l'ont dit, vous avez rejoint toute une sé-
rie de pays pour demander d'avancer sur la fin des subventions aux 
énergies fossiles. Nous avons déjà eu un débat en séance plénière qui 
a montré la différence entre l'approche écologiste et celle des libéraux 
sur la question. Mais nous sommes fiers, madame la ministre, de l'ini-
tiative que vous avez prise pour arrêter ce subventionnement.  
 
Madame la ministre, comment analysez-vous le bilan de la COP? Sur 
la base du Plan national Energie-Climat (PNEC) tel qu'il est formulé ac-
tuellement, comment envisagez-vous la poursuite du travail sur la sortie 
des subventions aux énergies fossiles? 
 
Il est bien évident qu'en tant qu'écologistes, nous ne pensons pas à la 
sortie des subventions qui protègent les publics les plus fragiles. Nous 
avons été, avec vous et Mme Van der Straeten, de ceux qui ont protégé 
les publics les plus fragiles, avec des subventions qui leur étaient spé-
cifiquement destinées. Il n'est évidemment pas question d'en sortir du 
jour au lendemain. Cela dit, comment voyez-vous les prochaines 
étapes?  
 

01.03  Séverine de Laveleye 

(Ecolo-Groen): Bijna twee weken 
heeft het geduurd voor de 200 lan-
den die op de COP28 vertegen-
woordigd waren een historisch ak-
koord bereikten over het uitfaseren 
van fossiele brandstoffen. Een an-
der belangrijk punt is de solidariteit 
met de landen uit het Zuiden. Als wij 
die landen niet ondersteunen in hun 
transitie en in hun verlies en 
schade, dan kunnen ze weigeren 
om fossiele brandstoffen af te zwe-
ren. In het akkoord staat dat er op 
dat punt naar oplossingen gezocht 
wordt en dat de budgetten daarvoor 
verhoogd worden. U hebt zich aan-
gesloten bij de landen die een einde 
willen maken aan de subsidies voor 
fossiele brandstoffen. Dat juichen 
wij toe. 
 
Welke balans maakt u op van de 
COP28? Hoe ziet u de stopzetting 
van de subsidies voor fossiele ener-
gie op basis van het NEKP? Wij 
staan niet achter het schrappen van 
subsidies voor de meest kwetsba-
ren.  
 

01.04  Robin Bruyère (PVDA-PTB): Madame la ministre, en tant que 

négociatrice au nom de l'Union européenne, quelle est votre analyse de 
ces négociations? 
 
Le constat est qu'il s'agit d'un accord historique, notamment par le fait 
que, pour la première fois en trente ans, on cite très concrètement la 
sortie des énergies fossiles. Le fossile est cité, il était assez fou qu'il ne 
le soit pas puisque cela représente 90 % des émissions de CO2 et qu'un 
des problèmes principaux négociés lors des COP est la diminution du 
CO2. C'est une aberration en moins. C'est positif. 
 
Le fait qu'un fonds ait été instauré officiellement alors qu'on en parle 

01.04  Robin Bruyère (PVDA-

PTB): Het COP28-akkoord is een 
historisch akkoord, met name om-
dat de transitie weg van fossiele 
brandstoffen, die 90 % van de CO2-
uitstoot veroorzaken, erin vermeld 
wordt en omdat er eindelijk een 
fonds werd opgericht. Deze COP 
breekt echter niet met de visie van 
de vorige klimaatconferenties, aan-
gezien de conclusies ervan niet bin-
dend zijn. Het blijft dus bij ronkende 
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depuis Paris, c'est également très positif. 
 
Nous avons l'impression que cela reste malheureusement une COP qui 
n'est pas en rupture avec la philosophie des COP précédentes. D'abord 
parce que les conclusions sont non contraignantes et ensuite parce que 
cela reste dans le domaine des grandes intentions. Quand on voit la 
présence des lobbies sur place, qui a entraîné une position  
extrêmement conservatrice des États-Unis, il faut remettre l'église au 
milieu du village. Les États-Unis citent abondamment les principaux res-
ponsables comme étant les pays du Golfe et autres mais le premier 
producteur de pétrole et de gaz sont les États-Unis. Le premier pays qui 
stimule en Europe le fait de produire plus et de consommer plus de gaz, 
avec le prétexte de la guerre en Ukraine, ce sont les États-Unis. 
 
Les pays du Sud demandent jusqu'à 300 milliards de subsides alors 
qu'on est entre 500 et 600 millions d'aides de la part des pays dévelop-
pés, sans taxation sur les géants du pétrole, notamment américains 
– Chevron, ExxonMobil et autres. On reste quand même dans une es-
pèce de négociation hypocrite où, à la fin, les pays du Sud vont payer 
et, dans le Nord, les travailleurs vont payer. Manifestement, les seules 
choses concrètes sur la table dans les pays du Nord, ce sont les taxes 
carbone et autres qui permettent notamment à M. Pouyanné, le patron 
de Total, d'assumer fièrement que son groupe fait 20 milliards de béné-
fices et que les grands producteurs de pétrole ont fait jusqu'à 100 mil-
liards de bénéfices l'année passée alors que les travailleurs ne pou-
vaient pas se chauffer l'hiver. 
 
Madame la ministre, par rapport à tout cela, quelle est votre évaluation? 
 

intenties, vooral omdat veel lobby's 
druk uitoefenen. Ze hebben de 
Verenigde Staten ertoe gedwongen 
een zeer behoudsgezind standpunt 
in te nemen. 
 
Ondanks hun beschuldigingen aan 
het adres van de Golfstaten blijven 
de VS zelf de grootste olie- en gas-
producent en moedigen ze Europa 
ertoe aan om meer gas te produce-
ren en te verbruiken onder het mom 
van de oorlog in Oekraïne. Boven-
dien vragen de Verenigde Staten 
om het hulpfonds voor de landen in 
het Zuiden te beperken en weigeren 
ze de oliegiganten te belasten. Uit-
eindelijk zullen de landen in het Zui-
den het gelag betalen en in het 
Noorden zullen dat de werknemers 
zijn, aangezien het enige concrete 
dat in de landen in het Noorden op 
tafel ligt, een koolstoftaks is. 
 
Wat is uw analyse?  
 

01.05  Kim Buyst (Ecolo-Groen): Klimaatbeleid blijft voor veel mensen 

iets abstracts. Het gaat over procenten hier, procenten daar. Wat men 
vergeet, is dat het effectief handelt over de levensomstandigheden van 
mensen, zowel in ons eigen land, als in landen verder van ons en dicht 
bij ons. We weten dat we op dit moment in een klimaatnoodtoestand 
leven waarbij de gevolgen van de klimaatopwarming, namelijk extreme 
weersomstandigheden, slachtoffers maken.  
 
Aan de andere kant merken onderzoekers ook wel op dat we op basis 
van het huidige beleid zouden afstevenen op een opwarming van 2,5 
tot 2,9 graden tegen het einde van de eeuw. Dat is nog altijd veel te 
veel, maar het is wel minder dan waar we op afstevenden voor het ak-
koord van Parijs. Dat is een teken dat zo'n COP – waarop u en een 
aantal anderen nu aanwezig waren – belangrijk is. We kunnen ons nu 
immers geen pauze veroorloven. We mogen niet op de rem gaan staan. 
Meer nog, we moeten nu doorduwen en ervoor zorgen dat de opwar-
ming met 2,5 tot 2,9 graden, waarop we nu afstevenen – waarvan we 
weten dat het de wereld helemaal zal veranderen voor onze kinderen 
en kleinkinderen – veel kleiner wordt. Gelukkig zijn er groene partijen 
die beseffen dat we daarop moeten blijven hameren. 
 
Een schoonheidsprijs zal de COP in Dubai niet winnen. Dat is wel dui-
delijk. Het eindresultaat is wel weer een stap vooruit. De collega’s heb-
ben het al gehad over het feit dat de fossiele brandstoffen genoemd 
worden in de eindtekst en over het uitfaseren daarvan. De wereld en-
gageert zich om drie keer meer te investeren in hernieuwbare energie. 
Dat zijn recepten waarvoor de groene partijen al jaren pleiten.  
 
Hoe evalueert u de COP en het bereikte slotakkoord?  

01.05  Kim Buyst (Ecolo-Groen): Si 

les politiques actuelles sont poursui-
vies, nous nous dirigerons vers un 
réchauffement de 2,5 à 2,9 °C d'ici 
la fin du siècle. C'est une augmen-
tation de température considérable, 
mais moins importante que le ré-
chauffement prévu avant la conclu-
sion de l'accord de Paris. Les COP 
sont vraiment importantes. La COP 
de Dubaï n'a pas été une réussite 
époustouflante mais elle représente 
néanmoins un progrès non négli-
geable.  
 
Comment la ministre évalue-t-elle la 
dernière COP et plus particulière-
ment l'accord final? Sa présence a-
t-elle pu faire la différence? Quels 
engagements notre pays a-t-il pris à 
Dubaï?  
 



CRIV 55 COM 1238 19/12/2023  

 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

5 

 
Waar hebt u met uw aanwezigheid een verschil kunnen maken? 
 
Kunt u een overzicht geven van de door ons land aangegane engage-
menten in de deelakkoorden?  
 

01.06  Christian Leysen (Open Vld): Mevrouw de minister, we kijken 

er allemaal naar uit hoe u de COP beleefd hebt. 
 
Ik heb mijn opmerkingen geplaatst onder de titel "Waar het Westen op 
de realiteit botst". 
 
Het is de derde keer dat ik aan een COP deelneem. Wat vond u ervan? 
Is een bijeenkomst van 12 dagen niet te lang? Is er niet te veel volk? 
Zijn er niet te veel thema's? Gender, gezondheid, alles wordt nu onder 
dezelfde noemer gebracht. Dient dat de zaak? Of dient dat de zaak 
niet? 
 
Het is natuurlijk een grote ontmoetingsplaats, en voor sommigen een 
handelsbeurs. Daar wordt veel over geld gesproken, waardoor er bij 
sommige anderen enige schroom was om ernaartoe te gaan. 
 
Ik weet niet hoe u dat aangevoeld hebt, maar het middelpunt van het 
geopolitieke gebeuren verschuift blijkbaar naar het Oosten. De milieu-
problematiek ligt natuurlijk buiten de Verenigde Staten. De CO2-vervui-
ling van onze atmosfeer ligt bij China en India. 
 
Ik vond het interessant. Wat is uw mening over de contacten met uw 
collega's? 
 
Het gaat over veel geld. Er is een klein deel naar loss and damage ge-
gaan. Wat is de Belgische bijdrage daarin? 
 
Waar hebt u het verschil kunnen maken? 
 
Ik heb er geen bezwaar tegen dat er, gelet op het thema, in een tweede 
ronde bijkomende vragen gesteld worden, maar intussen luister ik naar 
uw bevindingen en uw antwoorden. 
  
 

01.06  Christian Leysen (Open 

Vld): Le centre de gravité des mou-
vements géopolitiques semble se 
déplacer vers l'Est.  
 
Comment la ministre évalue-t-elle 
les contacts avec ses collègues mi-
nistres du climat? Quelle est la con-
tribution belge au fonds des pertes 
et dommages? À quel niveau la mi-
nistre estime-t-elle avoir pu faire 
une réelle différence lors de la 
COP?  
 

01.07 Minister Zakia Khattabi: Mijnheer de voorzitter, voor ik in detail 

de resultaten van de COP28 bekijk, is het belangrijk te erkennen dat de 
zogenaamde United Arab Emirates-consensus aantoont dat het multi-
lateralisme nog werkt. 
 
De COP28 vond plaats in een erg moeilijke context. 
 

01.07  Zakia Khattabi, ministre: Le 

consensus qui a pu se dégager aux 
Émirats arabes unis montre que le 
multilatéralisme fonctionne tou-
jours.  
 
Pourtant, la COP28 a eu lieu dans 
un contexte difficile.  
 

Les lignes de fracture géopolitique se sont accentuées depuis la pan-
démie de la covid et la réponse internationale qui lui a été apportée. 
L'invasion de l'Ukraine par la Russie et, plus récemment, la violence au 
Proche-Orient, ont également exercé une pression supplémentaire sur 
les négociations climatiques. 
 

Sinds de coronacrisis zijn de geopo-
litieke breuklijnen uitgesprokener 
geworden. De invasie van Oekraïne 
en het recente geweld in het Mid-
den-Oosten hebben de druk op de 
klimaatonderhandelingen vergroot.  
 

De COP28 moest bovendien zeer verschillende belangen met elkaar 
verzoenen. Kwetsbare landen namen terecht geen blad voor de mond 

La COP28 a dû concilier des inté-
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om de wereld attent te maken op de nefaste gevolgen van de klimaat-
crisis. Zij eisten de hoogst mogelijke ambitie op het vlak van mitigatie 
en adaptatie.  
 
Middeninkomenslanden ervaren de uitdaging van de transitie. Hun 
schuldenlast of beperkte fiscale ruimte beknotten hun mogelijkheden tot 
investeringen. Die landen eisten vooral steun en een grondige hervor-
ming van de internationale financiële instellingen, opdat zij hun ambities 
zouden kunnen realiseren.  
 
Andere landen houden dan weer vast aan hun levensstijl en  
economische model, waardoor het in vraag stellen van fossiele brand-
stoffen voor hen lang ondenkbaar bleef. 
 

rêts divergents. Les pays vulné-
rables demandent la plus grande 
ambition possible en matière d'atté-
nuation et d'adaptation. Les pays à 
revenus moyens demandent une ré-
forme des institutions financières in-
ternationales afin de réaliser leurs 
ambitions en matière de transition. 
D'autres pays souhaitent conserver 
leur mode de vie et leur modèle éco-
nomique, qui a longtemps rendu im-
pensable la remise en cause des 
combustibles fossiles.  
 

Le défi à Dubaï consistait donc à concilier ces différentes perspectives 
de départ. Certains observateurs, comme certains négociateurs d'ail-
leurs, auraient certes espéré davantage que l'accord obtenu, mais d'un 
point de vue politique, en effet, beaucoup qualifient cet accord d'histo-
rique. Un accord entre 197 pays aux intérêts divergents comporte for-
cément une certaine ambiguïté mais il ne faut pas sous-estimer le signal 
donné et la direction indiquée par cet accord. 
 

Sommigen hadden op meer ge-
hoopt dan wat er in het bereikte ak-
koord staat, maar uit politiek oog-
punt bestempelen velen dit als een 
historisch akkoord. Een akkoord dat 
gesloten wordt tussen 197 landen 
met uiteenlopende belangen houdt 
vanzelfsprekend een zekere ambi-
guïteit in, maar men mag het signaal 
dat ervan uitgaat niet onderschat-
ten.  
 

De UAE-consensus erkent de urgentie van de klimaatcrisis en de nood 
aan drastische maatregelen in dit decennium. De COP28 geeft het start-
schot voor een grondige energietransitie. Er zijn globale doelstellingen 
voor hernieuwbare energie en energie-efficiëntie, terwijl fossiele brand-
stoffen naar de uitgang worden verwezen. Het resultaat bevestigt dat 
subsidies voor fossiele brandstoffen moeten worden stopgezet, en dit 
zo snel mogelijk. Het gebruik van afvangtechnologieën is vooral voor 
(…) sectoren. Dat is een belangrijk signaal voor beleidsmakers en in-
vesteerders.  
 

La COP28 reconnaît l'urgence de la 
crise climatique et le fait que des 
mesures radicales s'imposent au 
cours de cette décennie. Le coup 
d'envoi d'une transition énergétique 
en profondeur a été donné. Les 
combustibles fossiles sont relégués 
au second plan. Cela confirme que 
les subventions aux combustibles 
fossiles doivent être supprimées au 
plus vite.  
 

Le Crédit agricole ne s'y est, du reste, pas trompé et a annoncé, dans 
la foulée de l'accord, qu'il ne financerait plus de nouveaux projets d'ex-
traction d'énergie fossile.  
 
Je suis aussi prudemment optimiste pour ce qui est de l'aide aux pays 
vulnérables. Dès l'ouverture de la COP28, la communauté internatio-
nale a opérationnalisé le Fonds de pertes et dommages et acté des 
contributions importantes de la part de plusieurs pays. L'objectif général 
d'adaptation prend forme, notamment à travers une attention réservée 
au cycle de l'adaptation, qui s'articule autour de l'analyse des risques, 
de la planification et de l'application de solutions, de même que de leur 
évaluation, ainsi que d'une attention dans des secteurs majeurs comme 
l'approvisionnement en eau, la biodiversité, les infrastructures et la 
santé. En 2030, la résilience en ces domaines devra être considérable-
ment renforcée, voire garantie. 
 

Crelan heeft aangekondigd dat het 
geen nieuwe projecten met het oog 
gericht op de ontginning van fos-
siele energiebronnen meer zal fi-
nancieren. Ik ben optimistisch over 
de hulp aan kwetsbare landen.  
 
Sinds de aftrap van de COP28 heeft 
de internationale gemeenschap het 
klimaatschadefonds handen en 
voeten gegeven en akte genomen 
van aanzienlijke bijdragen van 
meerdere landen. De algemene 
aanpassingsdoelstelling wordt con-
creet in de praktijk gebracht via de 
toepassing van de aanpassingscy-
clus (risicoanalyse, planning, uitrol 
van oplossingen en evaluatie), als-
ook via een bijzondere aandacht 
voor de grote domeinen waarvan de 
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veerkracht tegen 2030 fors versterkt 
moet worden, zoals de watervoor-
ziening, de biodiversiteit, de infra-
structuur en de gezondheid.  
 

Op basis van de informatie die beschikbaar was op 9 december hebben 
vooral Frankrijk, Duitsland en Italië een belangrijk bedrag bijgedragen, 
elk 100 miljoen euro. Denemarken en Ierland hebben elk 25 miljoen 
euro bijgedragen, Spanje 20 miljoen euro. Ook Europa kwam met 
25 miljoen euro over de brug Nederland legde 15 miljoen bij en Slove-
nië, Finland, Estland en Portugal droegen respectievelijk 1,5; 3; 1 en 
5 miljoen euro bij. Belangrijk hierbij is dat het gaat om vrijwillige bijdra-
gen van lidstaten. De Europese Commissie zal bijdragen uit eigen bud-
get. Tot nu toe is er geen Belgische bijdrage aan het nieuwe fonds. 
 
De vraag van andere landen voor steun, ook financiële steun, voor het 
behalen van de ambitie op het vlak van emissiereducties en voor andere 
domeinen van het klimaatbeleid kwam geregeld aan bod tijdens de ge-
sprekken in Dubai en ze mag de komende maanden niet genegeerd 
worden. De discussies over de noodzakelijke hervorming van de multi-
laterale financiële architectuur maakt hiervan deel uit. 
 
In de uitkomst van de COP28 worden verschillende elementen aange-
stipt, waaronder de rol van multilaterale ontwikkelingsbanken, centrale 
banken en investeerders, maar het wordt inderdaad niet altijd gecon-
cretiseerd.  
 
Tijdens de COP29 zal de internationale gemeenschap een akkoord 
moeten vinden over een new collective quantified goal. Financiering in 
al haar dimensies zal een centraal thema zijn voor de volgende jaren. 
Velen kijken daarom naar de COP29 om deze harde noten te kraken, 
maar hoe dan ook zal de discussie over de internationale financiële ar-
chitectuur ook buiten het internationale klimaatproces moeten worden 
gevoerd. 
 
In Dubai is ook een akkoord bereikt over de dialoog omtrent een recht-
vaardige transitie. Elk land staat voor uitdagingen om de transitie naar 
een klimaatneutrale en weerbare samenleving vorm te geven. 
 

Selon les informations disponibles 
au 9 décembre, la France, l'Alle-
magne et l'Italie ont chacune contri-
bué volontairement au fonds à hau-
teur de 100 millions d'euros, le Da-
nemark et l'Irlande à hauteur de 
25 millions d'euros chacun, l'Es-
pagne à hauteur de 20 millions d'eu-
ros, l'Europe à hauteur de 25 mil-
lions d'euros, les Pays-Bas à hau-
teur de 15 millions d'euros, et la Slo-
vénie, la Finlande, l'Estonie et le 
Portugal à hauteur de 1,5, 3, 1 et 
5 millions d'euros respectivement. 
La Commission européenne pui-
sera dans son propre budget pour y 
contribuer. Jusqu'à présent, il n'y a 
pas de contribution belge. 
 
La demande de soutien de la part 
d'autres pays pour atteindre les ob-
jectifs de réduction d'émissions et 
d'autres objectifs de la politique cli-
matique a largement été abordée à 
Dubaï. Le débat sur la réforme de 
l'architecture financière multilatérale 
en fait partie.  
 
La COP28 a produit des résultats 
concernant le rôle des banques 
multilatérales de développement, 
des banques centrales et des inves-
tisseurs, même s'ils n'ont pas tou-
jours été concrétisés. Lors de la 
COP29, la communauté internatio-
nale devra se mettre d'accord sur un 
nouvel objectif quantitatif collectif. 
Le financement sous tous ses as-
pects devra devenir une question 
centrale, qui devra également faire 
l'objet de discussions en dehors du 
processus climatique international. 
 
À Dubaï, on s'est également ac-
cordé au sujet d'un dialogue sur la 
transition équitable vers une société 
résiliente et neutre sur le plan clima-
tique.  
 

Je voudrais particulièrement souligner l'inclusion historique de la notion 
des droits du travail dans une décision de l'UNFCCC. Il sera impératif 
que les droits des travailleurs, y compris le dialogue social, soient ap-
pliqués et maintenus dans le contexte des politiques climatiques. 

Dat het begrip 'arbeidsrechten' in 
een beslissing van een Conferentie 
van de Partijen bij het VN-Klimaat-
verdrag (UNFCCC) opgenomen 
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 werd, is historisch. Die rechten en 
de sociale dialoog zullen in het kli-
maatbeleid van de landen die het 
Klimaatverdrag ondertekenden, ge-
handhaafd moeten worden.  
 

De transitie moet ook vorm krijgen in de context van de strijd tegen ar-
moede en de zoektocht naar duurzame ontwikkeling. Dat sluit aan bij 
mijn werk rond rechtvaardige transitie in België en Europa. 
 

 

L'Union européenne procédera, à court terme, à une analyse politique 
et technique des conclusions de la COP28. Notre pays, vous le savez, 
est appelé à présider les prochains mois le Conseil Environnement et 
exercera à ce titre un rôle important dans la coordination de la position 
européenne pour les nombreuses thématiques qui seront abordées et 
les différentes réunions qui seront organisées en amont de la COP29. 
 
Les experts des 27 États membres européens se réuniront déjà fin jan-
vier pour en discuter. L'Union européenne devra, par ailleurs, prendre 
en considération les conclusions du Bilan mondial pour fixer sa nouvelle 
contribution déterminée au niveau national pour après 2030. 
 

De Europese Unie zal de conclusies 
van de COP28 analyseren. Ons 
land zal een belangrijke rol spelen 
bij de coördinatie van het Europese 
standpunt, aangezien het de Raad 
Milieu zal voorzitten.  
 
De experts van de 27 EU-lidstaten 
zullen eind januari bijeenkomen. 
Naar aanleiding van de conclusies 
van de Global Stocktake zal de Eu-
ropese Unie haar nieuwe bijdrage 
vaststellen, die op nationaal niveau 
voor na 2030 zal bepaald worden.  
 

Met betrekking tot de Belgische deelname wil ik vooral de vlotte en con-
structieve samenwerking benadrukken tussen de verschillende admini-
straties en beleidsverantwoordelijken die aanwezig waren. We kunnen 
op nationaal niveau veel discussiëren over de Belgische positie in de 
context van onderhandelingen op Europees niveau, maar eens die po-
sitie is bepaald hebben we er alle belang bij om die op internationaal 
niveau met één stem uit te dragen. 
 
Onder leiding van de Spaanse minister Ribera en Europees commissa-
ris Hoekstra hebben de 27 lidstaten consequent de Europese positie 
uitgedragen en actief allianties gesmeed. Die manier van werken heeft 
bijgedragen tot de succesvolle uitkomst in Dubai. 
 

En ce qui concerne la Belgique, une 
coopération harmonieuse et cons-
tructive s'est instaurée entre les dif-
férentes administrations et les res-
ponsables politiques. C'est impor-
tant si on veut adapter une position 
unanime au niveau international. 
 
Sous la houlette de la ministre es-
pagnole Ribera et du commissaire 
européen Hoekstra, les 27 États 
membres ont toujours défendu la 
position européenne et forgé une 
série d'alliances. Cela a certaine-
ment contribué à la réussite du som-
met de Dubaï.  
 

En ce qui concerne le lobbying, il ne fait aucun doute qu'un nombre 
certain de participants issus du secteur des combustibles fossiles était 
présent à Dubaï. À l'instar d'autres parties prenantes participant aux 
conférences sur le climat, ces participants peuvent y organiser des évé-
nements parallèles. 
 
J'ajoute qu'il existe également un large éventail de représentants des 
parties prenantes – à savoir des représentants des entreprises, des 
syndicats, des organisations non gouvernementales (ONG), des agri-
culteurs, des gouvernements locaux, des populations autochtones, des 
jeunes et des femmes, entre autres – qui ont également accès aux con-
férences sur le climat et qui peuvent également organiser des activités, 
partager leurs points de vue avec les négociateurs du climat et veiller à 
ce que toutes les perspectives soient présentes. Toutefois, je ne peux 
en effet que constater et reconnaître la différence de moyens – et donc 
de force – de lobbying des uns et des autres. 

Wat het lobbyen betreft, waren er 
een aantal deelnemers uit de fos-
siele sector in Dubai. Ze konden er 
parallelle events op het getouw zet-
ten. De klimaatconferenties zijn bo-
vendien toegankelijk voor een brede 
waaier aan vertegenwoordigers van 
de verschillende stakeholders, 
waaronder bedrijven, vakbonden, 
ngo's, landbouwers, lokale regerin-
gen, autochtone bevolkingsgroe-
pen, jongeren en vrouwen. Ik geef 
echter toe dat sommige lobbygroe-
pen meer middelen – en dus invloed 
– hebben dan andere.  
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Ik kan u verzekeren dat de stem van jongeren, klimaatactivisten, men-
senrechtenverdedigers en vele andere verenigingen, luid weerklonk in 
Dubai. Hun engagement en aanwezigheid zijn essentieel om de onder-
handelaars te blijven herinneren aan de inzet van de gesprekken: een 
leefbare planeet voor huidige en toekomstige generaties.  
 
Zoals een aantal parlementsleden aanstipt, biedt de COP inderdaad de 
gelegenheid om een momentum te creëren en samenwerking te stimu-
leren rond een aantal thema's. Ons land steunde onder meer initiatieven 
over klimaat en gezondheid, over de rol van nature-based solutions, 
over gender-responsive just transitions, over weerbare voedselsys-
temen en duurzame landbouw enzovoort. Ons land sloot zich ook aan 
bij een gemeenschappelijke verklaring omtrent subsidies voor fossiele 
brandstoffen. De Belgische steun voor deze initiatieven werd bevestigd 
na interfederale consultatie. 
 
Bij de verklaring betreffende subsidies voor fossiele brandstoffen is het 
belangrijk in gedachten te houden dat de beslissing over de uitfasering 
van inefficiënte subsidies voor fossiele brandstoffen al in Glasgow is 
genomen tijdens de COP26. De Ecofin-filière op Europees niveau heeft 
dat sindsdien expliciet bevestigd. Ook de Leefmilieu-filière op Europees 
niveau heeft een positie voor een spoedige uitfasering van subsidies 
voor fossiele brandstoffen die geen rol hebben op het vlak van energie-
armoede of rechtvaardige transitie. Het initiatief van Nederland in de 
marge van de COP28 gaat over de samenwerking op internationaal ni-
veau om transparantie en dialoog te faciliteren tussen verschillende ac-
toren met het oog op de uitfasering van dergelijke subsidies. Die verkla-
ring legt sterk de nadruk op transparantie. De ondertekenaars verbin-
den zich ertoe om voor of tegen de COP29 een inventaris te publiceren 
– waarover het federale niveau al beschikt –, die niet alleen focust op 
directe subsidies, maar ook op indirecte subsidies, zoals fiscale uitga-
ven, preferentiële tarieven, onvolledige prijzen enzovoort. Het doel is 
om samen te werken aan een alomvattend methodologisch kader. 
 
Andere interessante elementen van de verklaring die België zal worden 
geacht te implementeren, zijn onder meer de oprichting van een inter-
nationale dialoog voor de geleidelijke uitfasering van subsidies voor fos-
siele brandstoffen en de identificatie van internationale obstakels die 
een geleidelijke uitfasering op nationaal niveau verhinderen.  
 
Het spreekt voor zich dat wij het best kunnen starten met de fossiele 
subsidies die geen economisch of sociaal nut hebben en dat we, indien 
ze dat wel hebben, altijd in een beter alternatief voorzien. Spreken over 
de afschaffing van het sociaal tarief zonder alternatief, is iets dat ik nooit 
bepleit heb en nooit zal bepleiten.  
 
De routekaart voor het uitfaseren, waarover u spreekt, is in de climate 
governance toegewezen aan de minister van Financiën, Vincent Van 
Peteghem. Ik stel dus voor dat u aan hem de vraag stelt over de con-
crete timing.  
 

L'engagement et la présence des 
jeunes, des militants pour le climat 
et des défenseurs des droits de 
l'homme sont essentiels pour conti-
nuer à rappeler aux négociateurs 
l'enjeu des pourparlers: une planète 
vivable pour les générations ac-
tuelles et futures. La COP peut 
créer un moment propice et encou-
rager la collaboration autour d'un 
certain nombre de thèmes. Notre 
pays a soutenu des initiatives sur le 
climat et la santé, le rôle des solu-
tions basées sur la nature, les  
transitions justes sensibles au 
genre, les systèmes alimentaires ré-
silients et l'agriculture durable. 
Notre pays a également adhéré à 
une déclaration commune sur les 
subventions pour les combustibles 
fossiles. Le soutien belge à ces ini-
tiatives a été confirmé après une 
consultation interfédérale.  
 
Lors de la COP26 à Glasgow, la 
suppression progressive des sub-
ventions inefficaces aux combus-
tibles fossiles avait déjà été déci-
dée, et cela a été explicitement con-
firmé au niveau européen par la 
suite, tant par la filière Ecofin que 
par la filière Environnement. L'initia-
tive néerlandaise en marge de la 
COP28 porte sur la coopération au 
niveau international afin de faciliter 
la transparence et le dialogue entre 
les différents acteurs. Les signa-
taires s'engagent à publier un inven-
taire avant la COP29, à établir un 
dialogue international concernant la 
suppression progressive des sub-
ventions et à identifier les obstacles 
au niveau international. Évidem-
ment, il est préférable de commen-
cer par les subventions aux éner-
gies fossiles qui n'ont aucun intérêt 
économique ou social. Je n'ai ja-
mais parlé de la suppression du tarif 
social sans qu'il y ait une alternative. 
 
La feuille de route pour la suppres-
sion progressive des subventions a 
été confiée au ministre des Fi-
nances.  
 

01.08  Kurt Ravyts (VB): Bedankt, mevrouw de minister, voor uw uit-

gebreide verslaggeving over de resultaten van de COP28, waar u werd 

01.08  Kurt Ravyts (VB): Il est très 
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aangeduid als een van de Europese onderhandelaars voor het aspect 
Just Transition. U bent er ook op ingegaan. 
 
Ik beperk mij, mijnheer de voorzitter, tot een reactie over de fossiele 
brandstoffen. Het is inderdaad juist dat het akkoord van Glasgow al mel-
ding maakte van de uitfasering van de inefficiënte subsidies. U hebt te-
recht ook aangestipt dat men vooral de subsidies viseert die geen rol 
spelen voor energiearmoede. Dat is een zeer belangrijke nuance, ook 
voor de coalitiepartner in uw regering die twitterde als reactie. 
 
Ik neem ook akte van het feit dat men werkt aan een methodologisch 
kader, een internationale dialoog en de identificatie van internationale 
obstakels. Ik heb echter mijn twijfels of er daarvoor tijdens deze legisla-
tuur door deze regering nog stappen zullen worden ondernomen. 
 

important pour nous de viser princi-
palement, dans le cadre de la sup-
pression progressive des subven-
tions inefficaces pour les combus-
tibles fossiles, les subventions qui 
ne jouent pas de rôle dans la lutte 
contre la précarité énergétique. 
 
Je doute que ce gouvernement 
puisse encore prendre des mesures 
en matière de dialogue international 
et de détection des obstacles à 
l'échelle internationale.  
 

01.09  Kris Verduyckt (Vooruit): Ik dank de minister voor haar analyse. 

 
Het akkoord dat in Glasgow werd gesloten zou voor iedere overheid de 
leidraad moeten zijn. Iedere overheid zou het moeten vastpakken en 
ermee aan de slag gaan. Het zou altijd beter zijn indien zaken concreter 
waren geweest, maar er is geen enkele reden om te aarzelen of te twij-
felen.  
 
Ik heb de laatste maanden enkele bedrijven bezocht. Als men met on-
dernemers spreekt, hoort men dat ze heel goed beseffen welke richting 
we uitgaan. Zij vragen van de overheid vooral steun voor bepaalde be-
zorgdheden en steun om een langetermijnbeleid te kunnen voeren. Ze 
steken zich echter absoluut niet weg achter het feit dat we die richting 
moeten uitgaan en dat we dus duidelijk beleid nodig hebben. 
 
Wat de afbouw van fossiele subsidies betreft, volg ik uw insteken. We 
hebben alleen voor het federale niveau al 13 miljard euro. Er is werk 
genoeg. Ik heb het dan nog niet over de subsidies die er op de gewes-
telijke niveaus bestaan. Er was dit weekend heel wat actie rond de re-
gionale luchthavens. Ook dat zijn zaken die niet in stand te houden zijn. 
Enerzijds kunnen lagekostenmaatschappijen hun model in stand hou-
den omdat ze gesubsidieerd worden door de overheid, anderzijds krij-
gen vipvluchten steun. Dat zijn systemen die niet in stand te houden 
zijn. 
 
Ik snap dat het geen prioriteit is om het sociaal tarief af te schaffen. Ook 
daar moeten we echter de vaststelling durven te maken dat dat mensen 
deels vastzet. Het is immers niet omdat men een deel van iemands fac-
tuur betaalt, dat hij daardoor een betere woning heeft of betere huis-
houdtoestellen. Ook daar moeten we dus een switch durven te maken. 
 
Collega Bruyère, uw betoog was redelijk negatief. U zei dat er geen 
enkele trendbreuk was op die COP. Twee jaar geleden werd in Glas-
gow, waar de minister ook aanwezig was, op het laatste moment het 
woord steenkool uit de definitieve tekst gehaald. Vandaag staan alle 
fossiele brandstoffen in de tekst. Uw bewering dat er geen trendbreuk 
is, lijkt me iets te gemakkelijk. Ook uit men steeds de kritiek dat die 
COP's geen dwingende afspraken maken, maar ik vraag me dan af wat 
uw alternatief is. Zullen we iedereen het dan maar zelf laten oplossen? 
 
Ik concludeer uit deze COP dat zeer veel landen vandaag wakker zijn. 
De wereld heeft een richting gekozen. Investeerders, bankiers en orga-
nisaties weten welke richting het uitgaat en lezen mee. Dat is ontzettend 

01.09  Kris Verduyckt (Vooruit): 

L'accord conclu à Glasgow devrait 
constituer le fil conducteur pour tous 
les pouvoirs publics. Les entrepre-
neurs sont pleinement conscients 
aujourd'hui de la direction que nous 
prenons et demandent surtout aux 
pouvoirs publics de les soutenir 
dans la mise en œuvre d'une poli-
tique à long terme. 
 
Rien qu'au niveau fédéral, nous oc-
troyons 13 milliards d'euros de sub-
ventions pour les combustibles fos-
siles, en plus des subventions oc-
troyées au niveau régional. Ce 
week-end, des actions ont été me-
nées dans les aéroports régionaux. 
Les compagnies à bas coût peuvent 
continuer à fonctionner grâce aux 
subventions publiques, tout comme 
les vols VIP. Cette situation n'est 
pas tenable. 
 
La suppression du tarif social ne 
constitue pas une priorité, bien que 
nous devions également oser opter 
pour le changement à cet égard. 
Nous payons actuellement une par-
tie de la facture, mais les citoyens 
ne possèdent pas encore pour au-
tant un meilleur logement ou de 
meilleurs appareils ménagers.  
 
On observe bel et bien une rupture 
de tendance. S'il y a deux ans, lors 
de la COP de Glasgow, le mot 
"charbon" a été retiré du texte à la 
dernière minute, aujourd'hui, toutes 
les énergies fossiles y sont incluses. 
M. Bruyère regrette l'absence d'en-
gagements contraignants, mais 
quelle est son alternative? 
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belangrijk. Klimaatpolitiek zal altijd met vallen en opstaan gaan, maar ik 
onthoud dat we een richting hebben gekozen die mij juist lijkt. 
 

 
Je conclus de cette COP que le 
monde a emprunté la bonne voie. 
Les investisseurs, les banquiers et 
de nombreuses organisations sa-
vent désormais dans quelle direc-
tion ils se dirigent. Et cela est extrê-
mement important.  
 

01.10  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Madame la ministre, je 

vous remercie pour votre retour.  
 
Il était important de rappeler le contexte vraiment difficile aux niveaux 
national et international dans lequel la COP s’est tenue. On va rappeler 
encore une fois que le président de la COP est aussi le président de la 
compagnie pétrolière nationale. C’est également un pays dans lequel la 
société civile est muselée. Cela a été important dans les revendications 
de la société civile pendant les travaux. Je trouve intéressant de vous 
entendre vous, comme ministre, souligner l’importance de la présence 
de la société civile et dire qu’elle est déterminante. C’est vraiment un 
message qui doit circuler. La présence des lobbies est de plus en plus 
forte mais tant que la société civile restera soudée au niveau internatio-
nal et présente pour faire entendre la voix de ceux qui n’en n’ont pas ou 
qui en ont moins et qu’il y a des ministres qui veulent bien les entendre, 
ce sera toujours un point positif. 
 
On ne l’a presque pas mentionné mais vous l’avez dit, cette COP con-
firme l'objectif de maintenir l'augmentation de la température mondiale 
en dessous de 1,5 °C. On craignait de le voir disparaître alors que pas 
moins de 435 bombes climatiques sont encore amorcées. C’est quand 
même un milliard de tonnes de CO2 qui plane au-dessus de nos têtes. 
Je ne crois pas que cet accord ait résolu le problème des bombes cli-
matiques mais c’est au moins un chemin qui reste tracé.  
 
On vous a bien entendue sur la solidarité internationale. On a aussi en-
tendu que la Belgique n’avait pas encore annoncé de montant pour le 
nouveau fonds. On reviendra donc avec des questions plus spécifiques 
adressées à Mme Gennez et peut-être aussi à vous dans les mois qui 
viennent pour connaître l'évolution en la matière. Je pense que c’est le 
rôle du Parlement de continuer à mettre la pression sur la solidarité in-
ternationale afin que cette solidarité ne se retrouve pas dans le fond des 
tiroirs. 
 
Enfin, sur la sortie des subventions, 13 milliards, je pense qu’on a été 
très nombreux à réexaminer l’analyse sur l’usage de ces 13 milliards et 
à essayer de trouver des pistes. Ce n’est pas si facile. Je pense que la 
première étape, et on interrogera votre collègue ministre des Finances, 
c’est de demander aux administrations d’élaborer un plan d’action. Il est 
vrai qu’il est compliqué de trouver les bons leviers. Certains sont évi-
dents. On a parlé des subventions aux aéroports. On parle du kérosène 
au niveau européen. Il y a toute une série de subsides. Il faut en sortir. 
On sait l’énergie que vous y avez mise pour essayer de trouver des 
solutions avant la fin de cette législature. Elle n’est pas finie. Croisons 
les doigts pour qu’on puisse résoudre ce point! Chaque heure compte. 
 

01.10  Séverine de Laveleye 

(Ecolo-Groen): De voorzitter van de 
COP is tevens de CEO van de nati-
onale oliemaatschappij. De aanwe-
zigheid van maatschappelijke mid-
denveldorganisaties is doorslagge-
vend. Er zijn steeds meer lobby’s 
aanwezig, maar zolang de maat-
schappelijke middenveldorganisa-
ties op internationaal niveau schou-
der aan schouder blijven staan om 
hun stem te laten horen, is dat posi-
tief.  
 
Op deze COP is de doelstelling om 
de mondiale temperatuurstijging tot 
1,5 °C te beperken, bevestigd. Er 
zijn echter niet minder dan 435 kli-
maatbommen in gebruik. Dat is een 
miljard ton CO2 die ons boven het 
hoofd hangt. Ik denk niet dat dit ak-
koord het probleem van de klimaat-
bommen opgelost heeft, maar de 
doelstelling wordt nog altijd nage-
streefd. 
 
We hebben u horen spreken over 
internationale solidariteit. We heb-
ben ook gehoord dat België geen 
bedrag had aangekondigd voor dat 
nieuwe fonds. We zullen hierover 
specifiekere vragen stellen om te 
vernemen hoe een en ander evolu-
eert. 
 
Wat de afbouw van de subsidies be-
treft, 13 miljard, hebben velen van 
ons zich opnieuw gebogen over de 
analyse van de aanwending van die 
middelen. De eerste stap – en we 
zullen uw collega van Financiën vra-
gen stellen – is de administraties te 
vragen een actieplan op te stellen. 
Het is geen sinecure om de juiste 
hefbomen te vinden. We hebben 
gesproken over de subsidies voor 
de luchthavens. Op het Europese 
niveau wordt er over kerosine ge-
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sproken. Er is een hele reeks subsi-
dies. Die moeten afgebouwd wor-
den.  
 

01.11  Robin Bruyère (PVDA-PTB): Madame la ministre, je vous re-

mercie pour votre réponse complète ainsi que pour les nouveaux élé-
ments concernant le fédéral et la Région. Nous nous intéresserons éga-
lement à la position de la Belgique sur le financement du Fonds inter-
national. 
 
Je suis d'accord avec vous pour dire qu'il est extrêmement positif, cer-
tainement dans une période de nouvelles guerres froides entre blocs, 
que quasiment 200 pays s'assoient autour de la table pour discuter d'ac-
cords internationaux. 
 
Toutefois, les ambitions sont largement en dessous de ce que les ex-
perts du climat et les ONG martèlent depuis 30 ans en termes de lutte 
contre l'augmentation de la température au-delà de 1,5 °C. On n'y est 
pas du tout. Pour en avoir discuté récemment avec un expert qui tra-
vaille pour une ONG, nous jouons actuellement à la roulette russe. Je 
reviens sur l'échange que j'ai eu avec notre collègue. Non, ce n'est pas 
une COP de rupture. À chaque COP qui passe sans rupture, c'est une 
balle en plus dans le chargeur. À un moment donné, il y aura six balles 
et, puis, ce sera trop tard. Nous, nous défendons la nécessité d'une 
rupture. 
 
Il faut 350 milliards d'investissement dans le Fonds actuel pour aider les 
pays du Sud à opérer une transition juste. Sinon, aucune transition ne 
sera appliquée. L'Irak a été rasée deux fois: dans les années 90 par les 
États-Unis tout seuls et dans les années 2000 par les États-Unis et leurs 
alliés européens. L'Irak, en tant que producteur de pétrole, n'a évidem-
ment plus que cela pour survivre. On ne peut donc décemment pas dire 
demain à l'Irak qu'ils n'auront pas un kopeck et qu'on ne les aidera pas 
dans la transition vers l'éolien, l'hydrogène, le solaire,… Il y a plein de 
solutions. Leur dire: "on vous a détruit votre pays deux fois mais vous 
allez devoir sortir de la seule énergie qui vous permet de nourrir votre 
peuple", c'est indécent! Dire cela au Nigéria qui n'a que cela pour sur-
vivre et nourrir 150 millions d'habitants, c'est indécent! 
 
Il faut un investissement sérieux de la part des pays du Nord, plus pré-
cisément des riches dans les pays du Nord, non pas les travailleurs qui 
gagnent 1 800 balles et qui se demandent comment ils vont passer l'hi-
ver mais les Patrick Pouyanné de ce monde, les PDG des grandes mul-
tinationales qui font des centaines de milliards de profit chaque année. 
Tant que ces gens-là ne mettent pas la main au portefeuille pour aider 
les pays du Sud, on va se retrouver dans une situation où ces pays 
seront invivables avec des flux migratoires intenables, des graves pro-
blèmes sociaux dans le Nord et dans le Sud. Par rapport à cela, non, il 
n'y a pas de rupture. 
 
Je rappelle que, l'an passé, l'Union européenne a augmenté ses impor-
tations de gaz naturel. de 140 % Je sais qu'à la COP, on a trafiqué le 
truc en disant que le gaz n'était plus tellement une énergie fossile mais 
plutôt une énergie de transition, bien que le gaz reste une énergie pol-
luante. 
 
Pour conclure, je rappelle que les États européens sont en ce moment 
même occupés à signer des contrats de réapprovisionnement en gaz 

01.11  Robin Bruyère (PVDA-

PTB): In de huidige context van een 
nieuwe koude oorlog tussen ver-
schillende machtsblokken is het po-
sitief dat bijna 200 landen met el-
kaar in dialoog gaan. Toch ligt het 
ambitieniveau veel lager dan wat er 
volgens de experts en de ngo's no-
dig is om een temperatuurstijging 
van meer dan 1,5°C te voorkomen. 
We spelen Russische roulette. Bij 
elke COP die er niet in slaagt om 
met het verleden te breken, komt er 
een kogel bij in het magazijn van de 
revolver.  
 
Het fonds moet met 350 mil-
jard euro gespijsd worden om de 
landen van het Zuiden te helpen bij 
het bewerkstelligen van een recht-
vaardige transitie, zo niet zal er van 
enige transitie geen sprake zijn. Na-
dat Irak verscheidene keren vernie-
tigd werd, kan het land enkel nog op 
zijn olieproductie terugvallen om te 
kunnen overleven. Landen die niet 
over andere middelen beschikken, 
moeten geholpen worden bij de ont-
wikkeling van oplossingen op basis 
van hernieuwbare energiebronnen. 
Zonder investeringen van rijke mul-
tinationals uit het Noorden, die hon-
derden miljarden euro winst maken, 
zullen deze landen onleefbaar wor-
den en zullen de onstuitbare migra-
tiestromen overal sociale proble-
men veroorzaken.  
 
Vorig jaar steeg de invoer van aard-
gas in de EU met 140 %.  
 
Ook al laat de COP het voorkomen 
alsof gas een transitie-energiebron 
is, toch blijft gas vervuilend. De Eu-
ropese lidstaten sluiten herbevoor-
radingscontracten voor een periode 
van dertig jaar en dus zou er tegen 
2050 geen enkele gram CO2 meer 
mogen worden uitgestoten. Er is 
geen sprake van een knik. Wij zul-
len er alles aan doen om dit in de 
praktijk te implementeren.  
 



CRIV 55 COM 1238 19/12/2023  

 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

13 

sur 30 ans – donc largement au-delà de 2050 – alors qu'on a tous dit 
que maximum en 2050, plus aucun gramme de CO2 ne devrait être 
émis. Par ses négociations actuelles, l'Europe est en train de complè-
tement exploser le plafond, alors non, ce n'est pas la rupture! Pour ces 
raisons, nous pensons que cela sera historique le jour où cela se tra-
duira dans des actes et nous nous battrons évidemment en ce sens. 
Merci, madame la ministre. 
 

01.12  Kim Buyst (Ecolo-Groen): Mevrouw de minister, uw antwoord 

geeft aan dat die COP belangrijk is en blijft. Ik ben blij dat u als federaal 
minister daarnaartoe bent gegaan. Ik betreur het dat uw Vlaamse col-
lega het belang van dergelijk evenement in twijfel trekt. 
 
Waarom vind ik het belangrijk een aantal zaken in de verf te zetten? 
Klimaatbeleid gaat over mensen dichtbij, bijvoorbeeld slachtoffers van 
overstromingen, van een waterbom en mislukte oogsten door droogte, 
maar ook over mensen veraf, bijvoorbeeld op eilandstaten, die hun hui-
zen kunnen verliezen.  
 
Ik ben dus blij dat u er bent en dat er groene partijen zijn die blijven 
hameren op de nood aan actie en dat we ons geen pauze kunnen per-
mitteren. Natuurlijk zal de hele wereld zijn steentje moeten bijdragen. Ik 
hou er echter niet van naar een ander te wijzen. Wij moeten daarin het 
voortouw nemen en we mogen niemand achterlaten. Het is daarom be-
langrijk om naar die fossiele subsidies te kijken en om te onderzoeken 
op welke manier we de inkomsten op een andere manier kunnen ge-
bruiken om de meest kwetsbaren in ons verhaal te kunnen meenemen. 
 
Ik hoor de PVDA-collega dan ook graag zeggen dat er een ruptuur moet 
zijn. Wanneer men echter voorstellen doet, haalt men telkens de nega-
tieve punten ervan aan en zegt men wat men niet moet doen, maar nooit 
komt men met een oplossing. Zo is het erg gemakkelijk om beleid te 
voeren. 
 
Ik zie in mijn omgeving burgers, bedrijven, kmo's en financiële instellin-
gen die het verschil willen maken, maar als beleidsmakers moeten we 
ervoor zorgen dat die keuzes ook de gemakkelijkste keuzes worden. 
Dat moeten we doen. Wij moeten zorgen dat de meest ecologische 
keuze ook de meest logische keuze wordt. Ik ben daarom erg blij dat 
we met de groenen in deze regering toch kleine stappen in die richting 
hebben kunnen zetten. 
 

01.12  Kim Buyst (Ecolo-Groen): 

Je regrette que votre collègue fla-
mande remette en question l'impor-
tance de cet événement. La poli-
tique climatique concerne des per-
sonnes proches, comme les vic-
times d'inondations ou de séche-
resse, et des personnes lointaines 
comme les habitants d'États insu-
laires. Je me réjouis de voir les par-
tis écologistes insister sans relâche 
sur la nécessité d'agir. Nous devons 
prendre les devants dans ce do-
maine et ne laisser tomber per-
sonne. C'est pourquoi il est  
important de voir comment utiliser 
différemment les subventions aux 
énergies fossiles, au profit des plus 
vulnérables. J'entends surtout de la 
part du PTB des critiques à cet 
égard, mais aucune proposition 
constructive. Nous devons veiller à 
ce que les choix écologiques de-
viennent également les choix les 
plus faciles et les plus logiques.  
 

01.13  Christian Leysen (Open Vld): Niemand ontkent dat de klimaat-

opwarming ons voor een grote uitdaging plaatst. Op een dergelijke con-
ferentie, die stilaan op een uitgebreide versie van de Verenigde Naties 
lijkt, komt het steeds tot een confrontatie tussen realisme en volunta-
risme. Het voluntarisme is zeer groot. Het realisme gaat over wat we 
effectief doen. De niet-bindende gemeenschappelijke verklaringen heb-
ben hun waarde, maar zetten de wagen nog niet in beweging.  
 
Vanuit dat oogpunt is het bijzonder nuttig dat men bij die gelegenheden 
kan zien wat er in andere landen speelt, wat bedrijven doen, waaraan 
prioriteit wordt verleend, waar bepaalde zaken worden overschat of 
eventueel onderschat.  
 
Persoonlijk vond ik het interessant om collega-parlementsleden te ont-
moeten. Samen met mijnheer Verduyckt heb ik met een collega uit Oez-
bekistan gesproken. Mijnheer Bruyère, het zal u plezier doen te horen 

01.13  Christian Leysen (Open 

Vld): Personne ne nie que le ré-
chauffement climatique nous place 
devant un défi majeur. Une telle 
conférence donne toujours lieu à un 
affrontement entre le réalisme et le 
volontarisme. Le volontarisme est 
très fort, mais les déclarations com-
munes non contraignantes ne par-
viennent pas pour autant à faire 
bouger les lignes. C'est pourquoi il 
est très utile d'observer ce que font 
les voisins. Si les contacts avec les 
collègues parlementaires d'autres 
pays sont très utiles, la concrétisa-
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dat ik gesproken heb met de collega uit Duitsland die tot Die Linke be-
hoort, waarvan Sahra Wagenknecht is afgescheurd. Die ontmoetingen 
zijn nuttig, maar als we zaken willen verwezenlijken moeten we meer 
focussen, moeten we krachtdadiger optreden om te vermijden dat het 
te veel een louter mediatiek gebeuren blijft. 
 
Ik heb alle sympathie voor de jongeren, voor de Aboriginals enzovoort, 
maar de bedoeling is, ondanks alle happenings en commerciële evene-
menten daar, dat men tot resultaten komt. De mensen die het verschil 
kunnen maken, moeten knopen doorhakken. Wij moeten de beschei-
denheid hebben dat wij in West-Europa het voorbeeld moeten geven en 
wij moeten ervoor zorgen dat we die grote landen, die terecht stellen 
dat ze nog een grote stap moeten zetten in hun economische ontwikke-
ling, op een intelligente manier meekrijgen. 
 

tion de projets exige de la concen-
tration et de dépasser la couverture 
médiatique. Nous devons obtenir en 
fin de compte des résultats tout en 
ralliant sur la base d'arguments rai-
sonnables les grands pays qui indi-
quent à juste titre qu'ils ont encore 
un grand pas à faire dans leur déve-
loppement économique.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

02 Question de Marie-Christine Marghem à Zakia Khattabi (Climat, Environnement, Développement du-

rable et Green Deal) sur "Le PNEC et la COP28" (55040129C) 

02 Vraag van Marie-Christine Marghem aan Zakia Khattabi (Klimaat, Leefmilieu, Duurzame Ontwikkeling 

en Green Deal) over "Het NEKP en de COP28" (55040129C) 
 

02.01  Marie-Christine Marghem (MR): Madame la ministre, j'ai déjà 

abordé la question du Plan national Énergie-Climat (PNEC), mais une 
de mes questions qui devait s'inscrire dans la discussion de votre note 
de politique générale avait été reportée à aujourd'hui. Je me permets 
donc de vous la poser en la modifiant en fonction de l'actualité.   
 
En tout cas, ce qui n'a pas changé est que la Belgique avait jusqu'au 
30 juin dernier pour déposer son projet de Plan national Énergie-Climat 
auprès de la Commission européenne. Cette date avait ensuite été re-
portée au 3 novembre 2023, en vain, puisque nous avons appris le 
22 novembre qu'un accord avait été trouvé au Comité de concertation. 
Cependant, nous savons qu'il s'agit seulement d'un accord de principe. 
En effet, je suis suffisamment renseignée pour savoir que l'État fédéral 
en a pris acte, sans autre avancée. Puis, le gouvernement est parti à la 
COP28 avec un tel accord. Nous enregistrons donc cinq mois de retard. 
Nous savons par ailleurs que la Commission européenne a indiqué qu'il 
serait impossible d'évaluer le texte et de formuler des recommanda-
tions, pourtant essentielles à la rédaction de la version définitive du 
PNEC – laquelle doit parvenir pour fin juin 2024. Pendant ce temps, 
nous occuperons la présidence de l'Union européenne.  
 
Madame la ministre, avez-vous pris contact avec la Commission euro-
péenne? Comment allez-vous rédiger la version définitive du PNEC 
sans disposer des recommandations de la Commission?  
 
Si la Belgique ainsi que les Régions wallonne et bruxelloise s'assignent 
pour 2030 l'objectif de réduction des gaz à effet de serre non-ETS de 
47 % par rapport à 2005, en revanche la Flandre ne l'accepte pas pour 
sa part. Elle s'en tient, si je me rappelle bien, à moins 40 %. Quant au 
terme, je me demande si ce n'est pas 2040 ou 2050. Vous me corrigerez 
si nécessaire. Bref, le fédéral est alors contraint d'assumer la différence 
et de prendre en charge le coût d'achat de permis de polluer néces-
saires pour compenser la différence. Cela suppose des transferts s'éle-
vant à plus de 1,2 milliard d'euros. Raison pour laquelle le fédéral en a 
pris acte sans autre forme de procès, puisqu'il n'a pas été question de 

02.01  Marie-Christine Marghem 

(MR): België had tot 30 juni de tijd 
om zijn ontwerp-NEKP in te dienen 
bij de Europese Commissie. Die 
deadline werd tot 3 november 2023 
uitgesteld, maar dat bracht geen 
soelaas, want pas op 22 november 
vernamen we dat het Overlegcomité 
een princiepsakkoord gesloten had. 
De federale Staat heeft daarvan 
akte genomen, maar er werd voorts 
op geen enkele manier vooruitgang 
geboekt. De Europese Commissie 
heeft meegedeeld dat ze de tekst 
niet zal kunnen evalueren en geen 
aanbevelingen zal kunnen formule-
ren, wat nochtans essentieel is voor 
het opstellen van de definitieve ver-
sie van het NEKP, vooraleer dat 
eind juni 2024 ingediend zal moeten 
worden. 
 
Hebt u contact opgenomen met de 
Europese Commissie? Hoe zult u 
een definitieve versie van het NEKP 
opstellen zonder over de aanbeve-
lingen van de Commissie te be-
schikken? 
 
België, het Waals Gewest en het 
Brussels Gewest verbinden zich er-
toe de niet-ETS-uitstoot van broei-
kasgassen tegen 2020 met 47 % te-
rug te dringen in vergelijking met 
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se charger a priori de cette dette potentielle. Peut-être disposez-vous 
d'autres informations. 
 
Le budget fédéral prendra-t-il à sa charge ce montant pour couvrir la 
dette climatique de la Flandre? Ce montant sera-t-il répercuté sur le 
contribuable futur ou sur la dette de notre pays? Cela représente en 
effet presque 300 euros par ménage belge! Une partie des ménages 
wallons et bruxellois opéreront pas ce biais un transfert puisque l'État 
fédéral assumera une dette qui devrait être localisée uniquement sur le 
territoire flamand. 
 
En ce qui concerne la partie fédérale du PNEC, pouvez-vous nous indi-
quer les principales mesures qui seront prises, leur coût pour l'État et le 
contribuable ainsi que l'économie en tonnes de CO2 par an? Les études 
démontrent-elles que l'objectif de réduction de 47 % est atteignable tout 
en respectant la cohésion sociale et économique de notre pays? Il reste 
sept ans pour atteindre l'objectif, ce qui est très court et nécessitera des 
efforts très importants. 
 
Quelles sont les étapes et quel est votre planning précis pour voir abou-
tir le PNEC définitif au cours du premier semestre 2024? J'aimerais au-
tant éviter un nouvel échec dans ce dossier puisqu'il est essentiel – et 
vous le confirmez sans cesse – pour les générations actuelles et fu-
tures. 
 
Quelles conclusions politiques tirez-vous de cet accord intermédiaire? 
Pouvez-vous nous transmettre copie de l'accord qui a été conclu? 
 

2005. Vlaanderen doet dat niet. Bij-
gevolg zou het federale beleidsni-
veau ter compensatie voor meer 
dan 1,2 miljard euro CO2-uitstoot-
rechten moeten kopen.  
 
Zal de klimaatschuld van Vlaande-
ren op de federale begroting afge-
wenteld worden? Wordt dit bedrag 
naar de toekomstige belastingbeta-
lers doorgeschoven of naar de 
staatsschuld overgeheveld? Het 
gaat over 300 euro per Belgisch ge-
zin. Voor de Waalse en Brusselse 
gezinnen betekent dit een transfer 
aangezien de federale overheid een 
schuld op zich neemt die in Vlaan-
deren gegenereerd wordt. 
 
Wat zijn de belangrijkste federale 
maatregelen uit het NEKP? Hoeveel 
kosten ze de Staat en de belasting-
betaler? Hoeveel ton CO2 kan er al-
dus jaarlijks bespaard worden? Is 
de vermindering van 47 % volgens 
de studies haalbaar zonder dat de 
sociale en economische cohesie 
aangetast wordt? Het korte  
tijdsbestek van zeven jaar zal grote 
inspanningen vergen. 
 
Wat zijn de etappes en uw tijd-
schema om het NEKP in de eerste 
helft van 2024 af te ronden? Wat is 
uw politieke visie op die tussentijdse 
overeenkomst? Kunt u ons er een 
kopie van bezorgen?  
 

02.02  Zakia Khattabi, ministre: Madame Marghem, concernant votre 

première question sur le PNEC et sur les contacts éventuels que je 
prends avec la Commission européenne, c'est Bruxelles qui préside en-
core la commission nationale du climat jusqu'à la fin de cette année. À 
ce titre, c'est elle qui a pris les rênes de l'élaboration du projet et de la 
liaison avec la Commission. Je peux vous dire qu'hier, la Commission 
européenne nous indiquait que les recommandations pour notre pays 
arriveraient début de l'année prochaine. 
 
Par rapport à votre question sur le déficit flamand et sur le coût de 1,2 
milliard, ayant moi-même calculé le déficit potentiel de la Flandre – le 
coût si la Flandre ne revoyait pas ses ambitions à la hausse –, je ne 
peux que vous le confirmer. Permettez-moi de souligner que vous sup-
posez à tort que quand j'ai calculé le montant, c'était pour dire que le 
fédéral ne prendrait pas ce montant à sa charge. Vous supposez donc 
à tort que le gouvernement fédéral prendrait en charge le coût de l'achat 
de la flexibilité pour ce déficit. Il n'existe pas encore d'accord réglemen-
tant cette question. Ma position est que le gouvernement fédéral se 
montrera solidaire d'entités qui participent à un effort supérieur à ce 
qu'elles annoncent actuellement. 

02.02 Minister Zakia Khattabi: 

Brussel, dat nog steeds voorzitter 
van de Nationale Klimaatcommissie 
is, heeft het liaisonproject met de 
Commissie opgesteld. Die heeft 
meegedeeld dat de aanbevelingen 
voor ons land begin 2024 klaar zou-
den zijn. 
 
Als Vlaanderen zijn ambities niet 
verhoogt, kan ik bevestigen dat dit 
ons 1,2 miljard euro zal kosten. U 
gaat er echter verkeerdelijk van uit 
dat de federale regering dat bedrag 
zal betalen. Daarover bestaat er 
nog geen akkoord. Ik verdedig de 
solidariteit van de federale regering 
met de deelgebieden die grotere in-
spanningen leveren dan ze nu aan-
kondigen.  
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Par ailleurs, si le gouvernement fédéral devait être impliqué dans l'achat 
de flexibilités, il devra être compensé par un revenu supplémentaire 
provenant des revenus de la tarification du carbone. Cela a été ma po-
sition depuis le début de la négociation du nouvel accord "burden sha-
ring".  
 
Au niveau fédéral, les principaux leviers pour réduire les émissions con-
cernent la fiscalité, l'énergie et le transport. Suite à la hausse de l'objec-
tif européen, le fédéral s'est engagé à une réduction d'émissions sup-
plémentaire de minimum 25 millions de tonnes sur la période 2022-2030 
dans le non-ETS par rapport aux mesures fédérales prévues dans le 
PNEC par la mise en œuvre des politiques et mesures fédérales nou-
velles et renforcées. Ceci représente 50 % de l'effort supplémentaire de 
la Belgique sur la période.  
 
Selon les dernières estimations disponibles, qui seront publiées, cette 
semaine, dans le rapport de synthèse 2023 de la gouvernance climat, 
les nouvelles mesures fédérales conduiront à une réduction supplé-
mentaire de 12,7 millions de tonnes et la tarification carbone – la Bel-
gique a préféré qu'elle soit organisée dans le cadre européen 
ETS BRT – à 11,7 millions de tonnes. Les nouvelles mesures fédérales 
avec l'impact attendu le plus important en termes de gaz à effet de serre 
sont la réduction du remboursement du diesel professionnel, le verdis-
sement de la fiscalité des véhicules de société, la réforme de déduction 
pour les investissements et le doublement du volume de marchandises 
transportées par rail d'ici à 2030. 
 
Le Bureau fédéral du Plan a été chargé de réaliser une analyse d'impact 
détaillée des politiques et mesures fédérales incluses dans la version 
actualisée du PNEC. Les résultats sont prévus pour le premier semestre 
2024. La publication du rapport de synthèse sur le suivi des politiques 
climatiques fédérales 2023 est prévue cette semaine. Le gouvernement 
évaluera dans les trois mois si certaines mesures reprises dans le rap-
port doivent être ajustées ou renforcées ou si des mesures supplémen-
taires doivent être développées afin de renforcer notre contribution au 
PNEC à rendre en juin 2024.  
 
Enfin, pour votre dernière demande, la notification du Comité de con-
certation vous sera envoyée. 
 

 
Als de federale overheid betrokken 
zou zijn bij de aankoop van flexibili-
teit, moet dat gecompenseerd wor-
den door extra inkomsten uit de 
koolstoftaks.  
 
De belangrijkste federale hefbomen 
om de uitstoot te verminderen zijn 
fiscaliteit, energie en transport. Na 
de verhoging van de Europese doel-
stelling heeft de federale overheid 
zich verbonden tot een bijkomende 
reductie van minstens 25 miljoen 
ton voor de periode 2022-2030, in 
de sectoren die niet onder het ETS 
vallen, ten opzichte van de maatre-
gelen in het NEKP.  
 
Dit vertegenwoordigt 50 % van de 
Belgische inspanning over die peri-
ode. Volgens het rapport van 2023 
over het klimaatbeleid zullen de 
nieuwe maatregelen leiden tot een 
extra vermindering van 12,7 miljoen 
ton en zal de koolstoftaks 11,7 mil-
joen ton vertegenwoordigen. De 
nieuwe maatregelen met de groot-
ste impact op broeikasgassen zijn 
de verminderde terugbetaling van 
professionele diesel, de vergroe-
ning van de belastingen op  
bedrijfswagens, de hervorming van 
de investeringsaftrek en de verdub-
beling van het goederenvervoer per 
spoor tegen 2030. 
 
Het Federaal Planbureau zal een ef-
fectbeoordeling uitvoeren van de fe-
derale beleidslijnen en maatregelen 
in het bijgewerkte NEKP. De resul-
taten worden verwacht in de eerste 
helft van 2024. Deze week wordt het 
rapport over de follow-up van het kli-
maatbeleid van 2023 gepubliceerd. 
De regering zal beoordelen of be-
paalde maatregelen in het rapport 
aangescherpt moeten worden, of 
dat er extra maatregelen uitgewerkt 
moeten worden om onze bijdrage 
tot het NEKP te versterken. De noti-
ficatie van het Overlegcomité zal u 
worden bezorgd.  
 

02.03  Marie-Christine Marghem (MR): Madame la ministre, je vous 

remercie pour votre réponse très complète.  
 
Tout d'abord, je me réjouis du fait que la Commission européenne hâte 

02.03  Marie-Christine Marghem 

(MR): Ik ben blij dat de Europese 
Commissie u begin 2024 haar aan-
bevelingen zal bezorgen. Het zou 
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le pas et fasse en sorte que ses recommandations vous parviennent 
début de l'année prochaine. Il serait d'ailleurs intéressant de vous revoir 
en commission pour pouvoir en discuter, puisque ces recommandations 
sont un regard critique – dans le bon sens du terme, le regard de l'expert 
qui donne son point de vue – sur les mesures avancées par la Belgique 
dans ce cadre, et singulièrement les mesures du fédéral que vous ve-
nez de détailler. 
 
En ce qui concerne précisément le montant de 1,2 milliard d'euros, je 
suis également ravie qu'a priori, ce montant ne soit pas une charge pour 
l'État fédéral. Par contre, corrigez-moi si je me trompe, vous dites que 
l'autorité fédérale peut s'engager – mais l'a-t-elle fait? – à soutenir une 
Région qui en ferait plus que ce qu'elle a prévu ou plus que ce qui est 
prévu. À mon avis, c'est plutôt de cela qu'il s'agit: c'est plus de 47 %, et 
Bruxelles ou la Wallonie pourrait dire qu'elle s'engage à plus. 
 
À ce moment-là, l'autorité fédérale viendrait en soutien. Mais cela re-
vient en quelque sorte au même, puisqu'il y a un phénomène de trans-
fert. Il s'agit là d'un aspect qui m'ennuie beaucoup. Par ailleurs, la sanc-
tion – à défaut d'efforts, si la Flandre n'intensifiait pas ses efforts et res-
tait dans l'état d'esprit qui est le sien, ou si on constate que les efforts 
des autres Régions n'ont pas permis d'atteindre l'objectif visé – est bien 
une diminution des fonds provenant de l'ETS pour la Flandre, n'est-ce 
pas? 
 

interessant zijn om ze in de commis-
sie te bespreken, vermits zij het re-
sultaat zijn van een kritische blik van 
experten op de Belgische maatre-
gelen in dat verband, en in het bij-
zonder de federale maatregelen die 
u uitvoerig beschreven hebt.  
 
Ik ben blij dat het bedrag van 
1,2 miljard euro niet ten laste van de 
federale Staat valt. U zegt evenwel 
dat de federale overheid zich ertoe 
kan verbinden een bepaald gewest 
te ondersteunen indien dat gewest 
meer inspanningen levert dan ge-
pland. Dat zou dan echter op het-
zelfde neerkomen, aangezien er 
dan sprake is van een transfer van 
middelen. Dat aspect zit me erg 
dwars.  
 
De sanctie – indien Vlaanderen zijn 
inspanningen niet opvoert of indien 
men vaststelt dat met de inspannin-
gen van de andere gewesten de 
doelstelling niet bereikt wordt – be-
staat overigens in een vermindering 
van de uit het ETS afkomstige mid-
delen voor Vlaanderen. Bevestigt u 
dat?  
 

02.04  Zakia Khattabi, ministre: Si je peux me permettre, tout ce que 

vous évoquez fait l'objet de la discussion dans le cadre du burden sha-
ring, mais il s'agit en effet de ma position. Ma position consiste à dire 
qu'aujourd'hui, les efforts ne sont pas suffisants, notamment par rapport 
à la Flandre. Ils sont à 40 %. L'autorité fédérale se montre toujours so-
lidaire des Régions et, dans ce cadre, elle est prête à entamer une dis-
cussion, mais en liant les efforts consentis au soutien, à la solidarité 
ainsi qu'à la répartition des revenus ETS. Mais tel est l'objet de la dis-
cussion dans le cadre du burden sharing. 
 

02.04 Minister Zakia Khattabi: Mijn 

standpunt is dat ik vandaag zeg dat 
de inspanningen van Vlaanderen 
niet volstaan. Dat gewest levert 
slechts 40 % van de inspanningen. 
Het federale niveau toont zich 
steeds solidair met de gewesten en 
is bereid om de discussie aan te 
gaan, maar daarbij worden de gele-
verde inspanningen wel gekoppeld 
aan de solidariteit en aan de verde-
ling van de ETS-inkomsten. Daar-
over gaan de discussies in het ka-
der van burden sharing.  
 

02.05  Marie-Christine Marghem (MR): Et vous pensez arriver à con-

clure cet accord de burden sharing avant le 26 avril? 
 

02.05  Marie-Christine Marghem 

(MR): Zult u er dan in slagen om 
vóór 26 april tot een akkoord te ko-
men?  
 

02.06  Zakia Khattabi, ministre: J'espérais l'avoir conclu hier. En fonc-

tion des bonnes volontés des uns et des autres, nous prendrons le 
temps qu'il faut pour conclure un accord solide. 
 

02.06 Minister Zakia Khattabi: Af-

hankelijk van de goede wil van alle 
betrokkenen zullen we de nodige 
tijd uittrekken om een degelijk ak-
koord te sluiten. Ik weet dat het ze-
ven jaar geduurd heeft om het vo-
rige akkoord tot stand te brengen.  



 19/12/2023 CRIV 55 COM 1238 
 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

18 

 

02.07  Marie-Christine Marghem (MR): Mais vous savez très bien que 

le précédent accord a mis énormément de temps à être conclu. 
 

 

02.08  Zakia Khattabi, ministre: Sept ans. 

 

 

02.09  Marie-Christine Marghem (MR): Voilà. Finalement, on a réussi 

à le conclure au cours de la législature 2014-2020, mais il faudrait à 
l'avenir éviter de telles lenteurs. 
 

02.09  Marie-Christine Marghem 

(MR): We zijn erin geslaagd om dat 
akkoord tijdens de legislatuur 2014-
2020 te beklinken, maar zouden die 
slakkengang in de toekomst toch 
moeten voorkomen.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 

 

03 Questions jointes de 

- Marie-Christine Marghem à Zakia Khattabi (Climat, Environnement, Développement durable et Green 
Deal) sur "Les PFAS" (55040130C) 
- Séverine de Laveleye à Zakia Khattabi (Climat, Environnement, Développement durable et Green Deal) 
sur "Le projet européen d’interdiction universelle des PFAS" (55040454C) 

03 Samengevoegde vragen van 

- Marie-Christine Marghem aan Zakia Khattabi (Klimaat, Leefmilieu, Duurzame Ontwikkeling en Green 
Deal) over "PFAS" (55040130C) 
- Séverine de Laveleye aan Zakia Khattabi (Klimaat, Leefmilieu, Duurzame Ontwikkeling en Green Deal) 
over "De Europese plannen voor een totaalverbod op PFAS" (55040454C) 
 

03.01  Marie-Christine Marghem (MR): Madame la ministre, une ques-

tion similaire a été posée ce matin au ministre de la Santé publique et il 
y a répondu. Pour vous, le prisme est un peu différent.  
 
Les substances chimiques dites perfluorées et polyfluorées, les PFAS, 
sont utilisées dans différents procédés industriels et sont considérées 
comme des polluants à longue durée de vie. Elles présentent un grand 
nombre de risques pour la santé humaine: contamination du lait mater-
nel, développement fœtal diminué, augmentation du taux de cholesté-
rol, cancer des testicules et du rein, dysfonctionnement hépatique, hy-
pothyroïdie, obésité, réduction du taux d'hormones, retard de la pu-
berté, etc. 
 
Ces substances peuvent notamment se retrouver dans l'air, dans les 
terres agricoles, dans les organismes terrestres et aquatiques, ainsi que 
dans l'eau potable, comme nous l'avons découvert ces dernières se-
maines dans le scandale de l'eau du robinet en Wallonie. 
 
Si la gestion de la pollution est principalement à charge des Régions, 
l'autorité fédérale a, néanmoins, un rôle important à jouer pour réduire 
l'exposition aux PFAS. Pouvons-nous avoir votre point de vue concer-
nant cette problématique? 
 
Quelle est la situation des contacts que vous entretenez sur ce sujet 
avec les Régions? Pouvons-nous obtenir des informations au sujet des 
échanges avec vos collègues des entités fédérées, ainsi que sur les 
décisions prises notamment au sein de la Conférence interministérielle 
de l'Environnement et de la Santé? Des actions ciblant spécifiquement 
les PFAS ont-elles été décidées? 
 

03.01  Marie-Christine Marghem 

(MR): Deze voormiddag werd er 
een gelijkaardige vraag gesteld aan 
de minister van Volksgezondheid. 
PFAS houden heel wat risico's in 
voor de menselijke gezondheid. 
PFAS worden aangetroffen in de 
lucht, in de landbouwgronden, in or-
ganismen op het land en in het wa-
ter, alsook in het drinkwater, zoals 
we de jongste weken vernomen 
hebben. De federale overheid heeft 
in dat verband een belangrijke rol te 
spelen om de blootstelling van de 
bevolking aan PFAS te reduceren.  
 
Wat is uw standpunt over die pro-
blematiek? Welke contacten onder-
houdt u met de gewesten? Werden 
er in dat verband meer bepaald op 
de interministeriële conferentie 
Leefmilieu en Gezondheid beslis-
singen genomen? Welke initiatie-
ven worden er op het internationale 
en het Europese niveau ontwikkeld, 
onder meer met het oog gericht op 
de Belgische EU-voorzitterschap? 
Hoe kan een dergelijke ramp in de 
toekomst voorkomen worden?  
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Quelles initiatives sont-elles prises par la Belgique au niveau internatio-
nal et européen, notamment en vue de la présidence belge de l'Union 
européenne? 
 
Comment empêcher qu'une catastrophe comme celle que nous avons 
connue en Wallonie et dans le Hainaut, et qui a vraiment inquiété énor-
mément de monde, se reproduise à l'avenir? 
 

03.02  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Madame la ministre, je 

complète. Je trouve vraiment intéressant d'entendre Mme Marghem po-
ser la question de ce que l'on peut faire à partir de la Belgique. Je rap-
pelle juste qu'on a déjà eu quelques débats avec vous, madame la mi-
nistre, sur le fait que le règlement REACH revu a sombré sous les coups 
des lobbies industriels. Ce qui devait aboutir sous cette législature-ci 
n'aura finalement pas abouti. Tous les espoirs que nous avions pour 
une réglementation vraiment ambitieuse, notamment sur les PFAS, 
mais pas que sur ceux-ci, a sombré par strict manque de volonté poli-
tique. Il n'y a rien qui empêchait d'avancer. Je pense que vous nous 
avez répondu souvent à ces questions. Malgré l'effort que vous avez 
mené pour garder ce règlement sur la table, c'est arrivé. Vous nous 
avez rappelé déjà plusieurs fois le travail de la coalition des cinq pays 
européens pour une interdiction universelle des PFAS, à savoir l'Alle-
magne, les Pays-Bas, le Danemark, la Suède et la Norvège. Cette coa-
lition est en travail et vous suivez ses travaux de près, comme nous. 
Nous attendons évidemment que cela aboutisse même si nous savons 
que cela va prendre beaucoup de temps. 
 
J'aurais presqu'envie de poser la même question que Mme Marghem: 
que peut-on encore faire? J'ai déjà demandé à votre collègue M. Cla-
rinval si ce n'était pas le bon moment pour interdire les pesticides PFAS. 
Une trentaine d'entre eux sont utilisés en Belgique. Il peut arrêter de les 
mettre sur le marché d'ici demain. On a fait des demandes plusieurs 
fois pour sortir les PFAS du marché belge, voire européen, et on sait où 
cela bloque. Chaque fois que nous sommes venus avec des proposi-
tions qui allaient plus vite que l'Europe pour interdire des polluants au 
niveau belge, certaines familles politiques présentes dans ce Parlement 
ont bloqué ces initiatives. Que peut-on encore faire au niveau belge 
sous la législature restante? Quelles sont les prochaines étapes que 
vous voyez?  
 

03.02  Séverine de Laveleye 

(Ecolo-Groen): Onder druk van de 
industriële lobby's is de herziene 
REACH-verordening slechts een 
flauw afkooksel geworden van wat 
er oorspronkelijk op tafel lag. We 
hebben het daar al over gehad. Alle 
hoop die we hadden op een ambiti-
euze regelgeving, met name inzake 
PFAS, is vervlogen als gevolg van 
een gebrek aan politieke wil. On-
danks uw inspanningen om die ver-
ordening te laten standhouden, is 
het toch gebeurd. U hebt ons herin-
nerd aan het werk van vijf Europese 
landen die de handen in elkaar heb-
ben geslagen voor een algeheel 
verbod op PFAS, met name Duits-
land, Nederland, Denemarken, 
Zweden en Noorwegen. Dat zal 
echter tijd vergen. 
 
Wat kan men nog doen? In België 
worden er een dertigtal pesticiden 
die PFAS bevatten, gebruikt. Minis-
ter Clarinval kan van vandaag op 
morgen verbieden om die nog te 
vermarkten. Telkens wanneer we 
voorstellen aandroegen waarmee 
we sneller zouden gaan dan Eu-
ropa, werden die door bepaalde po-
litieke families afgeblokt. Welke vol-
gende stappen zijn er volgens u nog 
mogelijk?  
 

03.03  Zakia Khattabi, ministre: Mesdames les députées, les révéla-

tions liées à la pollution aux PFAS mettent en lumière la présence per-
sistante et généralisée de ces substances chimiques dans notre envi-
ronnement. Les différentes contaminations en Flandre comme en Wal-
lonie soulignent la nécessité d’une restriction générale de l’usage des 
PFAS au niveau européen au plus vite. Interdire l’utilisation de ces 
substances revient à s’attaquer à la source du problème et permet d’évi-
ter des contaminations de notre environnement et leurs conséquences 
sur notre santé en aval.  
 
Aux niveaux européen et international, plusieurs initiatives sont en 
cours visant l’abandon progressif des PFAS. Dans les discussions eu-
ropéennes, la Belgique défend une position ambitieuse visant à aban-
donner le plus rapidement possible toutes les substances PFAS non 
essentielles. Je soutiens pleinement cette restriction large au niveau 

03.03 Minister Zakia Khattabi: 

PFAS zijn bijna overal in onze leef-
omgeving aanwezig. De PFAS-ver-
vuiling in Vlaanderen en in Wallonië 
maakt duidelijk dat die stoffen ver-
boden moeten worden. In het kader 
van de Europese besprekingen 
steunt België de snelle uitfasering 
van alle niet-essentiële PFAS. Mijn 
administratie heeft de Belgische bij-
drage aan de door de Commissie 
georganiseerde openbare raadple-
ging over het voorstel voor een 
brede beperking gecoördineerd. De 
adviezen zullen voorgelegd worden 
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européen qui couvre l’ensemble de la famille des substances PFAS. 
Nous devons favoriser le principe de précaution et opter pour une res-
triction de tous les PFAS. 
 
Mon administration a récemment coordonné la contribution belge à la 
consultation publique organisée par la Commission sur la proposition 
de restriction large préparée par cinq États membres. La prochaine 
étape de ce processus européen sera la soumission des avis du Comité 
d’évaluation des risques et du Comité d’analyse socio-économique.  
 
Dans le cadre des fonds européens pour la relance, je collabore avec 
mon collègue, le ministre Dermagne, sur le projet Belgium builds back 
circular. L’objectif est d’allouer une partie des budgets à des projets vi-
sant la substitution des substances préoccupantes et les PFAS ont été 
identifiés comme une priorité. D’une part, une étude sur la substitution 
des substances préoccupantes et une étude de marché sur les PFAS 
sont en cours. D’autre part, un appel à projets a été lancé en octobre 
sur la substitution des substances préoccupantes, les PFAS étant l’une 
des substances prioritaires. 
 
Par ailleurs, en 2021, j’ai notifié à la Commission européenne la propo-
sition d’inclure l’interdiction d’utilisation des PFAS dans les emballages 
dans mon projet d’arrêté royal SUB 2 sur la réduction de la commercia-
lisation des produits à usage unique. La Commission européenne a in-
diqué dans un avis circonstancié que la Belgique ne pouvait pas adop-
ter cette mesure au niveau national. Pour rappel, au niveau national, 
grâce à l’ajout de ces substances à la Convention de Stockholm, la pro-
duction et l’utilisation d’une partie des substances PFAS, notamment 
les PFOS et les PFOA, sont interdites depuis 2009. 
 
En ce qui concerne mes contacts avec les différentes autorités belges 
sur cette question, une discussion est actuellement en cours au sein de 
la conférence interministérielle sur l’Environnement que je préside sur 
la mise en place d’un mécanisme interfédéral de financement des coûts 
engendrés par la pollution des PFAS. C'est la mise en place d'un fonds 
visant le financement des coûts engendrés par la pollution par les 
PFAS. Plusieurs autorités compétentes, au niveau régional et fédéral, 
sont impliquées dans ce processus. 
 
Mon administration – le ministre Vandenbroucke l'a évoqué ce matin – 
dirige un groupe de travail CCPIE sur les PFAS. Ce groupe de travail, 
composé d'experts belges fédéraux et régionaux, a été créé en 2021 à 
mon initiative. Au sein de ce groupe de travail, des informations sont 
échangées entre les différentes autorités concernées et responsables 
des PFAS. 
 
Ce groupe a été mandaté pour publier, sur la base des informations 
collectées, un rapport annuel avec d'éventuelles recommandations 
d'actions spécifiques. Le rapport annuel pour 2023 sera communiqué 
dans les prochains jours aux membres de la Conférence Interministé-
rielle de l’Environnement et de la Santé (CIMES). 
 
Le plan d'action national pour lutter contre les perturbateurs endocri-
niens – le NAPED – qui a été adopté par la CIMES et qui a débuté en 
juin 2022, contient également plusieurs actions qui concernent cer-
taines substances PFAS classées comme perturbateurs endocriniens. 
Il s'agit, entre autres, de mesures préventives, d'actions réglementaires 
et de recherches scientifiques. 

aan het Comité risicobeoordeling en 
aan het Comité sociaaleconomi-
sche analyse. 
 
Ik werk samen met minister Der-
magne aan het project Belgium 
Builds Back Circular, om ervoor te 
zorgen dat een deel van de Euro-
pese budgetten aangewend kunnen 
worden voor projecten met betrek-
king tot de vervanging van zorgwek-
kende stoffen, waarbij PFAS als pri-
oriteit aangemerkt zijn. In 2021 heb 
ik het voorstel inzake het totaalver-
bod op PFAS in verpakkingen – 
aangezien sommige van die stoffen 
al sinds 2009 verboden zijn – aan 
de Europese Commissie gemeld. 
De Commissie heeft ons laten we-
ten dat we die maatregel niet op na-
tionaal niveau mochten aannemen.   
 
In de IMC Leefmilieu wordt er gede-
batteerd over een interfederaal me-
chanisme voor de financiering van 
de kosten als gevolg van de PFAS-
vervuiling.  
 
In de IMC Leefmilieu wordt momen-
teel de oprichting van een fonds ter 
financiering van de kosten ten ge-
volge van de PFAS-vervuiling be-
sproken. Mijn administratie leidt de 
CCIM-werkgroep PFAS, die uit fe-
derale en gewestelijke experts be-
staat, en in 2021 op mijn initiatief 
opgericht werd. Deze werkgroep 
moet een jaarverslag met  
aanbevelingen voor acties  
publiceren. Het verslag 2023 wordt 
de komende dagen naar de leden 
van de Interministeriële Conferentie 
voor het Leefmilieu uitgebreid met 
Volksgezondheid (GICLG) ge-
stuurd. 
 
Het nationaal actieplan hormoon-
verstoorders (NAPED), dat in juni 
2022 van start gegaan is, bevat een 
aantal acties met betrekking tot de 
PFAS die als hormoonverstoorders 
geclassificeerd werden.  
 
In het kader van een koninklijk be-
sluit over flessenwater van minister 
Clarinval – waarvan ik de uitvaardi-
ging uitgesteld heb om er de PFAS-
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Enfin – le ministre Vandenbroucke l'a évoqué ce matin aussi – dans le 
cadre d'un arrêté royal porté par le ministre Clarinval sur l'eau en bou-
teille, j'ai été de celles qui ont retardé son adoption pour y intégrer la 
question des PFAS, nous attendons un avis du Conseil supérieur de la 
Santé. L'arrêté sera donc sans doute adopté en janvier.  
 

problematiek in mee te kunnen ne-
men – wachten we op het advies 
van de Hoge Gezondheidsraad. Het 
besluit zou in januari aangenomen 
moeten worden.  
 

03.04  Marie-Christine Marghem (MR): Madame la ministre, je vous 

remercie pour votre réponse. Madame de Laveleye, pour avoir exercé 
les mêmes compétences, je connais la marge de manœuvre de la mi-
nistre. Elle répond tout à fait dans le cadre imparti par la découpe des 
compétences à l'évolution des différentes réformes de l'État qui se sont 
succédé dans ce pays. 
 
C'est effectivement un problème très vaste, très compliqué. Vous com-
prenez parfaitement tout le drame vécu par ceux qui se sont vu, du jour 
au lendemain, profondément attaqués dans leur intégrité par un taux 
très élevé de PFAS dans l'eau du robinet, alors que celle-ci est vantée 
comme étant une eau intéressante car elle est propre, n'est pas chère 
et évite évidemment les emballages. 
 
Votre collègue, ministre en charge, a essayé d'expliquer pourquoi et 
comment de telles choses étaient arrivées. Pour que, désormais, on ait 
son attention attirée et que de tels drames ne se reproduisent pas, il y 
a des politiques que vous êtes en train de mener. Vous avez manifes-
tement pris des dispositions. Vous avez à traverser deux obstacles. 
Mais j'imagine que la présidence européenne vous aidera très prochai-
nement à faire progresser le dossier sur ce plan. Et, en ce qui concerne 
le gouvernement fédéral, il est clair qu'en janvier, dans quelques jours, 
les choses seront peut-être aussi beaucoup plus claires, notamment 
avec le soutien et l'aide de votre collègue, M. David Clarinval. 
 
Des arrangements sont pris. Il faut continuer parce que ce sont finale-
ment des pollutions extrêmement insidieuses, difficiles à contrecarrer, 
d'autant plus qu'elles font évidemment partie intégrante de toute sorte 
d'ingrédients que nous consommons au quotidien depuis tant d'années. 
 

03.04  Marie-Christine Marghem 

(MR): Ik heb dezelfde bevoegdhe-
den uitgeoefend en weet dus hoe-
veel speelruimte de minister heeft. 
Ze antwoordt binnen het kader van 
de bevoegdheidsverdeling. 
 
U begrijpt dat dit dramatisch is voor 
de burgers wier gezondheid op het 
spel gezet werd door een hoog 
PFAS-gehalte in het kraantjeswater, 
dat toch als zuiver, goedkoop en mi-
lieuvriendelijk aangeprezen wordt. 
U hebt maatregelen genomen om 
zulke rampen in de toekomst te 
voorkomen. Ik kan me voorstellen 
dat u dankzij het Europese voorzit-
terschap vooruitgang zult kunnen 
boeken in dit dossier. Voor wat de 
federale regering betreft, zal een en 
ander misschien duidelijker worden 
in januari, onder meer dankzij de 
steun van minister Clarinval.  
 
Deze strijd moet voortgezet worden, 
want het gaat over een extreem ver-
raderlijke vorm van vervuiling.  
 

03.05  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Madame la ministre, je 

vous remercie de votre réponse. Nous sommes nombreux à être cons-
cients que, si nous ne voulons plus de pollution, il faut sortir les polluants 
du marché. C'est tellement évident et simple que je continue à trouver 
incroyable que nous soyons toujours occupés à pleurer sur le lait ren-
versé, alors que nous prenons si peu d'initiatives politiques susceptibles 
d'y mettre fin. 
 
J'émettrai deux remarques. D'abord, je ne pense pas que ce soit si dif-
ficile que cela. Oui, on les trouve partout, mais ce n'est pas si ancien. 
Cela ne fait que quelques dizaines d'années que ces PFAS ont été in-
tégrés à nos textiles, nos produits cosmétiques et nos pesticides. Nous 
ne devons pas retourner au Moyen Âge pour réapprendre à vivre sans 
les PFAS! 
 
Ensuite, on parle de PFAS non essentiels. Cela m'inquiète un peu, car 
on dirait une porte ouverte à des débats acharnés pour savoir ce qui est 
essentiel. Beaucoup d'initiatives ont été présentées, mais cela prend 
tellement de temps pour les exécuter. En attendant, ces produits conti-
nuent d'être déversés dans nos sols et pulvérisés dans nos champs. 
Des accidents industriels se produisent. Parfois, les PFAS sont même 

03.05  Séverine de Laveleye 

(Ecolo-Groen): De vervuilende stof-
fen moeten uit de handel worden 
gehaald, maar er zijn maar weinig 
politieke initiatieven die in die rich-
ting gaan. Ik denk niet dat het zo 
moeilijk zou zijn. We zouden kun-
nen leren om opnieuw zonder PFAS 
te leven, die tenslotte nog niet zo 
lang bestaan.  
 
Het baart me zorgen dat men een 
onderscheid maakt tussen essenti-
ele en niet-essentiële PFAS, wat de 
deur openzet voor eindeloze debat-
ten. Intussen blijft men die pro-
ducten lozen en blijven ze in de 
lucht terechtkomen. Bovendien 
doen er zich ook industriële onge-
vallen voor.  
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autorisés à être versés.  
 
En tout cas, poursuivez votre travail dans les limites qui sont les vôtres 
et que Mme Marghem a rappelées. Comme notre santé est précaire au 
regard de ce temps long, nous voudrions que cela aille plus vite.  
 

Er is sneller verandering nodig.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

04 Vraag van Kris Verduyckt aan Zakia Khattabi (Klimaat, Leefmilieu, Duurzame Ontwikkeling en Green 

Deal) over "De herstelbaarheidsindex" (55040224C) 

04 Question de Kris Verduyckt à Zakia Khattabi (Climat, Environnement, Développement durable et 

Green Deal) sur "L'indice de réparabilité" (55040224C) 
 

04.01  Kris Verduyckt (Vooruit): Mijnheer de voorzitter, ik verwijs naar 

mijn ingediende vraag over de stand van zaken. 
 
Geachte mevrouw de minister, in november keurde het Europees Par-
lement een rapport van het IMCO over de ‘algemene regels omtrent het 
herstellen van producten' quasi unaniem goed. 
 
De tekst reguleert de prijzen van reservestukken die ter herstelling die-
nen, gaat rechtstreeks in tegen de anti-herstelpraktijken van fabrikanten 
en verplicht de optie tot herstel mee te geven óók buiten de periode van 
garantie van een product. 
 
Verder geeft het European Environmental Bureau nog mee dat het aan 
de lidstaten is om de ambitie voor ‘het recht op herstel’ effectief door te 
voeren. 
 
Door deze beslissingen vroeg ik me af wat de stand van zaken is van 
de door u aangekondigde herstelbaarheidsindex (Repair Score) toch 
één van de belangrijkste maatregelen in uw actieplan rond circulaire 
economie. 
 

04.01  Kris Verduyckt (Vooruit): En 

novembre 2023, le Parlement euro-
péen a approuvé le rapport de la 
Commission du marché intérieur et 
de la protection des consomma-
teurs (IMCO) relative à la réparation 
des produits.  
 
Où en est la mise en place de 
l'indice de réparabilité annoncée par 
la ministre?  
 

04.02 Minister Zakia Khattabi: Mijnheer de voorzitter, mijnheer Ver-

duyckt, op 2 juni 2023 werd het voorontwerp van wet tot bevordering 
van de herstelbaarheid en de levensduur van goederen in eerste lezing 
goedgekeurd door de ministerraad. 
 
Het wetsontwerp voert een herstelbaarheidsindex in, die de verkoper bij 
de prijs van de goederen moet vermelden. De index bestaat uit een 
score van nul tot tien. Hoe hoger de score, hoe beter een product kan 
worden hersteld. De herstelbaarheidsindex kan op termijn worden ver-
vangen door een levensduurindex. Die levensduurindex zal behalve 
met herstelbaarheid ook rekening houden met de verwachte levensduur 
van een product. Het wetsontwerp legt de wettelijke basis vast, om in 
België dergelijke scores op te leggen voor productgroepen die via een 
koninklijk besluit worden aangeduid. 
 
De regering heeft reeds bij de eerste lezing een akkoord bereikt over 
een ontwerp van koninklijk besluit, dat de herstelbaarheidsindex oplegt 
voor een aantal producten. Wij zullen dezelfde rekenmethodiek gebrui-
ken als in Frankrijk. 
 
Voor smartphones is vandaag een herstelbaarheidsindex ingevoerd in 
Frankrijk. Die index zullen wij nog niet in België invoeren. In de loop van 

04.02  Zakia Khattabi, ministre: Le 

2 juin 2023, l'avant-projet de loi sur 
la promotion de la réparabilité et de 
la durabilité des biens a été ap-
prouvé en première lecture par le 
Conseil des ministres. Ce projet de 
loi introduit un indice de réparabilité 
que les vendeurs devront afficher à 
côté du prix des biens. Plus le score 
est élevé, plus un produit est répa-
rable. Cet indice pourra être rem-
placé ultérieurement par un indice 
de durabilité, qui tiendra également 
compte de la durée de vie attendue 
d'un produit. Le projet de loi établit 
la base légale pour imposer ces 
scores en Belgique pour les 
groupes de produits désignés par 
arrêté royal. Nous utiliserons la 
même méthodologie de calcul qu'en 
France. Spécifiquement pour les 
smartphones, un indice européen 
de réparabilité entrera en vigueur 
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2025 treedt voor smartphones immers een Europese herstelbaarheids-
index in voege die van toepassing zal zijn in alle EU-landen. 
 
Het wetsontwerp voorziet ook in de oprichting van een overlegplatform, 
waarin vertegenwoordigers van fabrikanten, verdelers en herstellers 
worden samengebracht, om de ontwikkelingen rond de herstelbaar-
heidsindex te monitoren en te evalueren wat beter kan. De index is im-
mers een nieuw instrument, dat moet bijdragen aan meer samenwer-
king binnen de warenketen, om producten langer te laten meegaan, be-
tere producten op de markt te krijgen en de consument optimaal te in-
formeren, zodat de vroegtijdige afdanking van goederen wordt voorko-
men. 
 
Het initiatief is in lijn met de ontwikkelingen in de Europese wetgeving. 
In het kader van de Ecodesignverordening komen er Europese maatre-
gelen om de herstelbaarheid en de levensduur van toestellen te verho-
gen. De Europese Unie zal ook een herstelbaarheidscode voor be-
paalde producten ontwikkelen, evenals maatregelen om reparatiedien-
sten te bevorderen en valse milieuclaims te bestrijden. 
 
De maatregelen op Belgisch niveau zullen de Europese regels aanvul-
len en rekening houden met gelijkaardige maatregelen in de buurlan-
den. Het spreekt dan ook voor zich dat, wanneer voor een product een 
herstelbaarheidsindex en/of levensduurindex op Europees niveau van 
kracht wordt, de Belgische index voor datzelfde product niet langer van 
toepassing is, gezien het principe van de voorrang van het Europees 
recht op het Belgisch nationaal recht. 
 
Ik heb het advies van de Raad van State ontvangen. De Raad van State 
is van oordeel dat er in het wetsontwerp voldoende garanties zijn inge-
bouwd die ervoor zorgen dat de herstelbaarheidsindex of de levens-
duurindex die op het Belgisch niveau wordt ingevoerd compatibel is met 
de Europese richtlijnen. 
 
De Raad van State oordeelt ook dat dit wetsontwerp een belangrijk in-
strument is in het kader van consumentenbescherming. Ik reken dan 
ook op de steun van mijn bevoegde collega’s om deze wetgeving zo 
snel mogelijk in te voeren en in de praktijk te brengen. 
 
Het wetsontwerp zal binnenkort in tweede lezing door de ministerraad 
worden besproken, waarna het aan het Parlement zal worden voorge-
legd. 
 

dans le courant de l'année 2025. 
 
Le projet de loi prévoit également la 
création d'une plateforme de con-
certation avec les représentants des 
fabricants, des distributeurs et des 
réparateurs, afin de suivre les déve-
loppements et d'évaluer les amélio-
rations possibles. 
 
L'initiative est en ligne avec la légi-
slation européenne, et l'Europe 
prendra des mesures en vertu du 
règlement sur l'écoconception afin 
d'accroître la réparabilité et la dura-
bilité. L'UE élaborera un indice de 
réparabilité pour certains produits et 
prendra en outre des mesures pour 
promouvoir les services de répara-
tion et pour lutter contre les fausses 
déclarations environnementales.  
 
Les mesures prises au niveau belge 
compléteront les règles euro-
péennes et tiendront compte des 
mesures similaires prises dans les 
pays voisins. Dès qu'un indice de 
réparabilité et/ou un indice de dura-
bilité entrera en vigueur au niveau 
européen, l'indice belge pour ce 
même produit ne sera plus d'appli-
cation. 
 
Le Conseil d'État estime que le pro-
jet de loi contient suffisamment de 
garanties pour assurer que l'indice 
de réparabilité ou l'indice de durabi-
lité au niveau belge soit compatible 
avec les directives européennes. 
Pour le Conseil d'État, ce projet de 
loi est également important dans le 
cadre de la protection des consom-
mateurs. Je compte donc sur le sou-
tien de mes collègues compétents. 
Le projet de loi sera bientôt examiné 
en deuxième lecture par le Conseil 
des ministres et ensuite soumis au 
Parlement.  
 

04.03  Kris Verduyckt (Vooruit): Mijnheer de minister, ik dank u voor 

het antwoord. 
 

 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

05 Question de Marie-Christine Marghem à Zakia Khattabi (Climat, Environnement, Développement du-

rable et Green Deal) sur "Umicore" (55040289C) 

05 Vraag van Marie-Christine Marghem aan Zakia Khattabi (Klimaat, Leefmilieu, Duurzame Ontwikkeling 
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en Green Deal) over "Umicore" (55040289C) 
 

05.01  Marie-Christine Marghem (MR): Madame la ministre, des ana-

lyses sanguines réalisées sur des enfants ont révélé la présence de 
plomb dans leur sang. Depuis 1978, des analyses régulières sont effec-
tuées sur des enfants âgés de 1 à 12 ans, résidant à proximité du site 
d'Umicore à Hoboken. Cette entreprise, spécialisée dans le raffinage et 
le recyclage des métaux précieux, a été identifiée comme étant à l'ori-
gine de cette contamination. Les résultats des analyses semestrielles 
indiquent des taux élevés de plomb dans le sang des enfants. Pour la 
première fois, la zone d'échantillonnage a été élargie autour de l'entre-
prise. 
 
Ces analyses avaient précédemment montré une tendance à la baisse 
des niveaux de plomb au fil des années, même si des expositions plus 
élevées ont été détectées de manière sporadique au cours de certaines 
périodes. Cette fois-ci, je suppose du fait de l'élargissement du péri-
mètre, d'autres résultats ont été trouvés. 
 
Madame la ministre, quels changements dans les réglementations en-
vironnementales ou dans les pratiques d'Umicore sont-ils envisagés 
pour garantir une surveillance continue et une réduction durable des 
niveaux de plomb dans la région? Umicore, en effet, a exprimé ses in-
quiétudes, mais n'a pas fourni d'explications claires.  
 
Comment le gouvernement prévoit-il de renforcer les contrôles et les 
sanctions pour assurer la conformité des entreprises industrielles, telles 
qu'Umicore, avec les normes environnementales afin de prévenir de fu-
turs incidents de contamination au plomb? 
 

05.01  Marie-Christine Marghem 

(MR): Sinds 1978 worden er bloed-
stalen geanalyseerd van kinderen 
die in de omgeving van Umicore in 
Hoboken wonen. Dat bedrijf is ge-
specialiseerd in de raffinage en de 
recycling van edele metalen en is de 
bron van een zware loodcontamina-
tie. Voor het eerst werd de perime-
ter rond het bedrijf waarbinnen er 
bloedstalen afgenomen worden uit-
gebreid. Vroeger wezen de analy-
ses op een globale daling van de 
loodgehaltes in de loop der jaren. 
Door de uitbreiding van de perime-
ter zijn de resultaten nu verschil-
lend.  
 
Welke wijzigingen in de milieuregle-
menteringen en in de praktijken van 
Umicore worden er overwogen om 
een permanente surveillance en 
duurzame vermindering van de 
loodgehaltes te garanderen? Umi-
core heeft geen duidelijke uitleg ver-
schaft.  
 
Hoe zal de regering de controles en 
de sancties aanscherpen om te ver-
zekeren dat bedrijven zoals Umi-
core conform de milieunormen ope-
reren?  
 

05.02  Zakia Khattabi, ministre: Madame Marghem, la pollution au 

plomb dans la proximité de l'usine de Hoboken n'est malheureusement 
pas récente, comme vous l'indiquez vous-même.  
 
Le suivi de cette problématique par le biais d'une surveillance tant en-
vironnementale que pour les personnes, c'est-à-dire la biosurveillance 
humaine, relève en fait de la compétence des Régions, en l'occurrence 
de la Région flamande. Outre cette surveillance, les permis environne-
mentaux eux-mêmes relèvent de la compétence et de la responsabilité 
de ma collègue la ministre flamande Mme Demir. De la même manière, 
le contrôle et la mise en place de limites pour les émissions industrielles 
relèvent de la compétence de la Région où est installée l'entreprise.  
 
Quant à l'exposition des travailleurs de cette entreprise à cette pollution, 
elle relève de la responsabilité de mon collègue le ministre de l'Emploi. 
 

05.02 Minister Zakia Khattabi: Zo-

wel het milieutoezicht als de hu-
mane biomonitoring behoren tot de 
bevoegdheid van de gewesten, in 
dit geval het Vlaamse Gewest. 
Naast dat toezicht vallen ook de mi-
lieuvergunningen onder de be-
voegdheid van mijn Vlaamse col-
lega Demir. 
 
Bovendien is het gewest eveneens 
bevoegd voor het vastleggen van  
limieten voor de industriële uitstoot 
en de controle op de naleving ervan. 
De blootstelling van de werknemers 
van het bedrijf aan deze vervuiling 
valt onder de verantwoordelijkheid 
van de minister van Werk.  
 

05.03  Marie-Christine Marghem (MR): Je poserai donc une question 

au ministre de l'Emploi.  
 
C'est dommage mais j'imagine que vous n'avez vraiment aucun moyen 

05.03  Marie-Christine Marghem 

(MR): Ik zal hem de vraag stellen. 
Het is spijtig dat u geen hefbomen 
hebt om deze zuiver gewestelijke 



CRIV 55 COM 1238 19/12/2023  

 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

25 

d'action par rapport à cette problématique. 
 

problematiek aan te pakken.  
 

05.04  Zakia Khattabi, ministre: Ce sont des compétences qui relèvent 

exclusivement des Régions. 
 

 

05.05  Marie-Christine Marghem (MR): J'en prends bonne note et 

vous remercie. 
 

 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

06 Question de Marie-Christine Marghem à Zakia Khattabi (Climat, Environnement, Développement du-

rable et Green Deal) sur "Le déversement de mazout dans les fleuves belges" (55040369C) 

06 Vraag van Marie-Christine Marghem aan Zakia Khattabi (Klimaat, Leefmilieu, Duurzame Ontwikkeling 

en Green Deal) over "Het lekken van stookolie in Belgische rivieren" (55040369C) 
 

06.01  Marie-Christine Marghem (MR): Madame la ministre, vous 

aviez été interrogée sur les fleuves belges, et vous aviez au moins ré-
pondu que l'Escaut était un fleuve belge. C'est très bien. Il en manquait 
un deuxième, mais bref.  
 
Je vais vous parler de l'Escaut, puisque ce fleuve traverse la ville que 
j'habite depuis ma naissance – Tournai – pour ensuite se jeter à Anvers, 
dans la ville que vous-même habitez. Il prend sa source en France à 
Condé-sur-l'Escaut. 
 
Il y a quelques jours, le 11 décembre, un naufrage dans l'Escaut a été 
rapporté par le journal Het Nieuwsblad. Trois personnes ont dû être 
évacuées, heureusement sans blessure, comme l'a confirmé la police. 
L'accident s'est produit entre Merelbeke et De Pinte, pas loin de Gand. 
Jusqu'à présent, les causes demeurent inconnues. Suite à cet incident, 
un déversement de mazout et de plusieurs tonnes de gravier a été cons-
taté. 
 
Madame la ministre, quelles mesures le gouvernement envisage-t-il de 
prendre pour évaluer et minimiser les impacts environnementaux du dé-
versement de mazout et de gravier dans l'Escaut à la suite de cet inci-
dent entre Merelbeke et De Pinte? 
 
Comment le gouvernement compte-t-il renforcer la sécurité des voies 
navigables afin de prévenir de tels incidents? Quelles actions sont-elles 
prévues pour améliorer la surveillance et la prévention des accidents 
dans l'Escaut? À Tournai d'ailleurs, il y a quelques semaines, un bateau 
a heurté un pont, provoquant des embarras de circulation pendant des 
semaines, aussi bien sur les routes que sur les voies maritimes.  
 
Quels protocoles sont-ils actuellement en place pour la gestion des si-
tuations d'urgence liées aux accidents maritimes? Le gouvernement en-
visage-t-il des modifications ou des améliorations à ces protocoles à la 
lumière de cet incident? 
 
Cette question est du même genre que la précédente. Il s'agit de voir si 
vous avez une petite compétence en la matière. 
 

06.01  Marie-Christine Marghem 

(MR): De Schelde ontspringt in 
Frankrijk, doorkruist Doornik en 
stroomt daarna verder naar Antwer-
pen. Na een recente schipbreuk na-
bij Gent zijn er stookolie en meer-
dere tonnen grind in de rivier te-
rechtgekomen. 
 
Overweegt de regering om de mi-
lieu-impact van die gelekte goe-
deren te evalueren en zo klein mo-
gelijk te houden? Is men van plan 
om de veiligheid van de waterwe-
gen op te krikken teneinde zulke in-
cidenten te voorkomen? Zullen er 
initiatieven genomen worden met 
het oog gericht op een scherper toe-
zicht en een betere preventie van 
ongevallen? 
 
In Doornik is er een boot tegen een 
brug gevaren, wat tot verkeerspro-
blemen op de weg en op het water 
geleid heeft. Wat zijn de protocollen 
voor het beheer van noodsituaties 
ten gevolge van ongevallen op wa-
terwegen? Overweegt de regering 
om die protocollen op bepaalde 
punten te wijzigen of te verbeteren?  
 

06.02  Zakia Khattabi, ministre: Comme vous le signalez vous-même, 

c'est effectivement du même ordre que la question précédente. Ce sont 
bien les Régions qui sont en charge des voies navigables et du réseau 
routier, y compris la gestion des accidents et des pollutions. En cas de 

06.02 Minister Zakia Khattabi: De 

gewesten zijn bevoegd voor de wa-
terwegen en het wegennet, waaron-
der ook het beheer van ongevallen 
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nécessité, la protection civile peut intervenir – c'est la marge de ma-
nœuvre fédérale. 
 
Pour votre information, il existe une Commission internationale de l'Es-
caut dont l'objectif est la coordination des pouvoirs publics de trois pays 
(France, Belgique et Pays-Bas) pour la gestion durable du fleuve. Les 
pouvoirs publics belges signataires sont la Région flamande et la Ré-
gion wallonne. Je vous renvoie donc vers mes collègues ministres ré-
gionaux en charge des Voies navigables et du Réseau routier en Wal-
lonie et en Flandre ainsi que vers la ministre de l'Intérieur pour ce qui 
concerne la protection civile. 
 

en verontreinigingen valt. Indien no-
dig kan er een beroep gedaan wor-
den op de Civiele Bescherming. De 
Internationale Scheldecommissie 
staat in voor de coördinatie van de 
Franse, Belgische en Nederlandse 
overheden op het vlak van het duur-
zaam beheer van de rivier. Het 
Vlaams en het Waals Gewest heb-
ben die samenwerkingsovereen-
komst ondertekend. Ik verwijs u dus 
naar de bevoegde ministers.  
 

06.03  Marie-Christine Marghem (MR): Madame la ministre, je vous 

remercie pour cette réponse qui me fait découvrir l'existence de cette 
Commission à laquelle je vais hautement m'intéresser. 
  
 

06.03  Marie-Christine Marghem 

(MR): Ik wist niet dat die commissie 
bestond, maar zal met belang-
stelling kennisnemen van haar 
werkzaamheden.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

07 Vraag van Kurt Ravyts aan Zakia Khattabi (Klimaat, Leefmilieu, Duurzame Ontwikkeling en Green 

Deal) over "Het arrest van het Brusselse hof van beroep in de door de vzw Klimaatzaak aangespannen 
zaak" (55040431C) 

07 Question de Kurt Ravyts à Zakia Khattabi (Climat, Environnement, Développement durable et Green 

Deal) sur "L'arrêt de la cour d'appel de Bruxelles relatif au procès intenté par "l'Affaire Climat ASBL" 
(55040431C) 
 

07.01  Kurt Ravyts (VB): Het Brusselse hof van beroep heeft op 30 no-

vember de Belgische Staat, het Vlaams Gewest en het Brussels Hoofd-
stedelijk Gewest veroordeeld omdat ze te weinig inspanningen hebben 
gedaan om de uitstoot van broeikasgassen terug te dringen. Ik zal geen 
juridische discussie houden over het EVRM en bepaalde artikels.  
 
Fit for 55 was een collectieve doelstelling op Europees vlak, vertaald 
naar 47 % voor België als geheel. Ik begrijp dus niet dat het Brusselse 
hof van beroep zegt dat tegen 2030, in vergelijking met 1990, -55 % 
moet worden bereikt. De federale regering gaat momenteel niet in cas-
satie. Vlaanderen doet dat wel. Uw politieke reactie voor uw achterban, 
evenals die van mevrouw Van der Straeten, was dat we er nog wat bij 
zouden doen. We zouden het federale klimaatbeleid nog versterken. Er 
zijn al voorbeelden gegeven door mevrouw Van der Straeten, namelijk 
het nog sterker maken van de accijnsverschuiving en het sneller reali-
seren van de accijnsverschuiving voor gas en elektriciteit in 2028. Te-
gelijkertijd heeft de Vlaamse administratie, meer bepaald het Vlaams 
Energie- en Klimaatagentschap, en dat zijn toch geen extremisten, ge-
zegd dat -55 % in Vlaanderen een aantal bijzondere gevolgen zou heb-
ben, onder andere voor de Vlaamse elektro-intensieve industrie. 
 
Wat is uw standpunt als minister van Klimaat? Mevrouw Van der  
Straeten heeft een aantal voorbeelden gegeven. Gaat u daar zomaar in 
mee, met dat arrest dat toch bijzonder weinig realistisch is? Mevrouw 
Van der Straeten heeft mij donderdag wel geantwoord dat we niet moe-
ten panikeren, dat het een collectieve inspanning moet zijn voor de -
55 %. Van -47 % naar -55 % is totaal onrealistisch op Belgisch niveau.  
 

07.01  Kurt Ravyts (VB): Le 30 no-

vembre dernier, la cour d’appel de 
Bruxelles a condamné l'État belge, 
la Région flamande et la Région de 
Bruxelles-Capitale pour ne pas 
avoir fourni suffisamment d'efforts 
pour réduire les émissions de gaz à 
effet de serre. 
 
Dans le cadre du paquet européen 
"Ajustement à l'objectif 55", la Bel-
gique doit réduire ses émissions de 
47 % d'ici à 2030. Pourquoi la cour 
d'appel de Bruxelles estime-t-elle 
que notre pays doit réduire ses 
émissions de 55 %? Comment la 
ministre du Climat réagit-elle à cet 
arrêt? Adhère-t-elle aux proposi-
tions de la ministre Van der Strae-
ten, qui souhaite notamment  
accélérer le transfert des accises 
sur l’électricité vers les accises sur 
le gaz? L'effort supplémentaire de-
mandé n'est-il pas totalement irréa-
liste pour la Belgique?  
 

07.02 Minister Zakia Khattabi: Mijnheer de voorzitter, ik was er al van 07.02  Zakia Khattabi, ministre: 
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overtuigd dat wij het federale klimaatbeleid moeten versterken en ver-
snellen. Het arrest van het hof van beroep maakt van die overtuiging 
een verplichting. Cassatie is immers niet opschortend. Tot een eventu-
ele uitspraak in cassatie moeten wij het arrest nakomen. Ook is er de 
mogelijkheid dat cassatie het arrest niet vernietigt. Alleen al om ons als 
voorzichtig en redelijk persoon te gedragen moeten wij ons op die mo-
gelijkheid voorbereiden, door het beleid in stelling te brengen voor de 
emissiereducties die de rechter ons oplegt.  
 
Verder slenteren, zoals het Vlaams Gewest plant, is zowat de slechtst 
mogelijke aanpak. Het leidt mogelijk tot boetes van de rechter, maar 
zeker tot kosten, omdat wij de Europese doelstellingen dan niet halen. 
Ik heb aan mijn administratie een analyse gevraagd van de -55 % en 
wat nodig zou zijn om deze te behalen. Cijfermatig kunnen wij daarmee 
aan de slag, maar voor mogelijk beleid zijn wij natuurlijk gebonden aan 
de federale bevoegdheden.  
 
De VEKA-analyse is op het vlak van de cijfers ontoereikend. De analyse 
gaat er verkeerdelijk van uit dat de -55 % in Vlaanderen moet bereikt 
worden. Nochtans zegt het hof: "Gelast de Belgische Staat, het Vlaams 
Gewest en het Brussels Hoofdstedelijk Gewest, na overleg met het 
Waals Gewest, passende maatregelen te nemen om hun bijdrage te 
leveren aan de vermindering van het totale volume van de jaarlijkse 
broeikasgasemissies op Belgisch grondgebied met ten minste -55 % in 
2030 ten opzichte van 1990." Het gaat hier dus over een nationale doel-
stelling. Net omdat Wallonië al meer heeft gereduceerd in vergelijking 
met 1990 dan Vlaanderen, zal de Waalse inspanning om aan de natio-
nale -55 % te geraken, kleiner zijn dan de Vlaamse inspanning.  
 
Daar komt bij dat de VEKA-paper voor alle sectoren een gelijke inspan-
ning doorrekent. Dat is natuurlijk ook heel vreemd. De elektrische sector 
komt in de paper bijvoorbeeld al op -55 % uit in 2021, daar voorziet de 
paper geen bijkomende inspanningen. Voor de industrie worden wel 
draconische maatregelen voorzien, omdat die nog maar aan -10 % zit. 
Door de inspanningen beter over de sectoren te verdelen, komt men 
natuurlijk tot een veel evenwichtiger en haalbaarder klimaatbeleid. Zo is 
het steeds gegaan. Ook in Europa verdelen wij inspanningen tussen 
sectoren op basis van kosten en efficiëntie en niet op basis van gelijke, 
absolute reducties.  
 
Ik heb gemerkt dat het advies dezelfde dag nog is gelekt naar de pers 
en dat dit tot schrikwekkende krantenkoppen leidde, zoals dat de indu-
strie zou moeten sluiten om aan de -55 % te voldoen. Dat lijkt mij dan 
ook de bedoeling van dit advies, niet om het beleid te informeren, maar 
wel om het debat te polariseren, zoals de Vlaamse minister blijkbaar 
zelden kan nalaten. 
 
Weet dat het Nederlandse Planbureau voor de Leefomgeving recent 
heeft geoordeeld dat Nederland op koers ligt voor een nationale -55 %, 
wat het ook moet doen na een klimaatzaak. Dat komt omdat de Neder-
landse regering een voldoende krachtig klimaatbeleid in stelling heeft 
gebracht. Welnu, de emissies lagen in Nederland in 2021 24,9 % lager 
dan in 1990, terwijl dat in België 23,9 % is. We lopen nu dus maar 1 % 
achter op Nederland. Mutatis mutandis, mochten we het Nederlandse 
klimaatbeleid voeren, dan zou België ook -55 % kunnen halen zonder 
een economische afbraakpolitiek of draconische maatregelen. Precies 
dat laat ik ook in kaart brengen voor de federale overheden. Hoe kunnen 

J'étais déjà convaincue de ce que 
nous devions accélérer et renforcer 
la politique climatique fédérale. À 
présent, l'arrêt de la cour d'appel 
nous y contraint. Étant donné qu'un 
recours en cassation n'est pas sus-
pensif, nous devons nous confor-
mer à cet arrêt dans l'attente d'une 
éventuelle décision en cassation. 
Nous devons également déjà nous 
préparer à la possibilité que la Cour 
de cassation n'annule pas l'arrêt. 
Nous devons donc préparer une po-
litique qui nous permette de réaliser 
les réductions d'émissions exigées. 
Si nous continuons à tergiverser 
comme le fait la Région flamande, il 
se peut que nous soyons confrontés 
à des amendes et en tout état de 
cause, à des coûts supplémentaires 
étant donné que nous n'atteindrons 
pas les objectifs fixés par l'Europe. 
 
J'ai demandé à mon administration 
d'analyser les mesures à prendre 
pour atteindre une réduction d'émis-
sions de 55 % par rapport à 1990. Il 
va de soi que dans notre politique, 
nous restons liés aux compétences 
fédérales. 
 
L'agence flamande Energie- en Kli-
maatagentschap (VEKA) part du 
principe – erroné – que cette réduc-
tion de 55 % doit uniquement être 
réalisée en Flandre. La cour a pour-
tant clairement indiqué qu'il s'agis-
sait d'un objectif national. La Wallo-
nie ayant déjà réduit davantage ses 
émissions par rapport à 1990, cette 
région devra fournir un effort infé-
rieur à celui demandé à la Flandre. 
 
Il est également étrange que la 
VEKA envisage un effort identique 
pour chaque secteur. Ainsi, le sec-
teur électrique ne devrait fournir au-
cun effort supplémentaire étant 
donné qu'il a déjà réalisé une réduc-
tion de 55 % en 2021, alors que 
l'industrie devrait prendre des  
mesures draconiennes puisque la 
réduction d'émissions par rapport à 
1990 n'y est que de 10 %. En répar-
tissant mieux les efforts entre sec-
teurs, la politique climatique devient 
beaucoup plus équilibrée et réali-
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we bijvoorbeeld de fiscaliteit sneller en beter inzetten voor de klimaat-
doelen? 
 
Met dit alles wil ik niet gezegd hebben dat nationaal de -55 % de meest 
gewenste doelstelling is. Zoals u weet, steunen we dat ambitieniveau, 
maar laat het huidige Europese beleidskader veel meer flexibiliteit toe 
om het te behalen, zonder dat dit een negatief effect heeft op het kli-
maat. Het Europees ETS-systeem laat toe dat de reducties in de indu-
strie en de elektriciteitssector afgestemd zijn op de wijze waarop die 
sectoren werken, namelijk grensoverschrijdend en met trage investe-
ringscycli. De belangrijkste schok van de uitvoering van dit arrest is dus 
wel degelijk voor de industrie. 
 

sable. En Europe également, les ef-
forts sont répartis entre les secteurs 
sur la base des coûts et de l'effica-
cité et non sur la base de réductions 
absolues et identiques.  
 
L'avis a fait l'objet d'une fuite dans 
la presse le jour même, ce qui a 
donné lieu à des titres alarmants 
mettant en garde contre des ferme-
tures d'entreprises pour atteindre 
cet objectif de -55 %. Il semble que 
le but était de polariser le débat, ce 
qui n'est pas inhabituel chez la mi-
nistre flamande. 
 
L'agence d'évaluation environne-
mentale néerlandaise (Planbureau 
voor de Leefomgeving) a récem-
ment estimé qu'aux Pays-Bas, le 
calendrier pour atteindre l'objectif 
national de -55 % était respecté, 
parce que le gouvernement néer-
landais mène une politique clima-
tique suffisamment volontariste. En 
2021, les émissions étaient infé-
rieures de 24,9 % à celles de 1990 
aux Pays-Bas, contre une baisse de 
23,9 % en Belgique. Si nous sui-
vions la politique climatique néer-
landaise, la Belgique pourrait égale-
ment atteindre l'objectif de -55% 
sans devoir recourir à une politique 
de saccage économique ou à des 
mesures draconiennes. C'est exac-
tement dans ce domaine que je 
m'attelle à cartographier la situation.  
 
Cela ne veut pas dire que l'objectif 
de -55 % est l'objectif le plus souhai-
table au niveau national. Le sys-
tème européen d'échange de quo-
tas d'émission (ETS) permet que les 
réductions dans l'industrie et dans le 
secteur de l'électricité s'inscrivent 
dans leurs opérations transfronta-
lières et leurs cycles d'investisse-
ment lents. C'est donc principale-
ment l'industrie qui subit le choc de 
la mise en œuvre de cet arrêt.  
 

07.03  Kurt Ravyts (VB): Mevrouw de minister, u verklaart dat het ar-

rest verder gaat dan het klimaatbeleid van de Europese Unie. 
 

07.03  Kurt Ravyts (VB): La mi-

nistre affirme que cet arrêt va plus 
loin que la politique climatique de 
l'UE.  
 

07.04 Minister Zakia Khattabi: Mijnheer Ravyts, onze doelstelling is 

een reductie met 47 %. 

07.04  Zakia Khattabi, ministre: 

Notre objectif est une réduction de 
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 47 %. 
 

07.05  Kurt Ravyts (VB): Mevrouw de minister, u laat onderzoeken wat 

het concreet zou kunnen betekenen. Ik ben daarin natuurlijk sterk geïn-
teresseerd. De bevolking is niet zozeer geïnteresseerd in de cijfers – 
reductie met 47 %, 50 % of 45 % –, maar vooral welke concrete maat-
regelen die inhouden. Daarover kan nog een hele boom worden opge-
zet. We zullen u volgend jaar verder bevragen over dat onderzoek. 
 

07.05  Kurt Ravyts (VB): La popu-

lation veut surtout savoir ce que 
cette réduction de 47 % signifie con-
crètement.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 
De voorzitter: Daarmee zijn we aan het einde van onze werkzaamheden gekomen. 
 

07.06  Zakia Khattabi, ministre: Monsieur le président, je vous remer-

cie et vous souhaite, ainsi qu'aux membres de la commission et au per-
sonnel qui nous a accompagnés toute cette année, de très bonnes fêtes 
de fin d'année.  
 

 

La réunion publique de commission est levée à 15 h 35. 
De openbare commissievergadering wordt gesloten om 15.35 uur. 
 
  
  

 


